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СТАТИСТИКА

ǋак воспитать кандидата 
наук на заводе�

Ǆде можно услыȴать
голос древнего демона�

РАВИЛЬ ДАВЛЕТОВ
мастер производственного участка механосборочного
цеха № 4, БАЗ

ǐочти в два раза 
меньше

Â500 
млн человек в мире страдаľт
от сахарного диаġета� В наĸеĩ стране 
Ľто заġолевание наиġолее часто 
встречаетсĿ в ėелĿġинскоĩ оġласти� 
ăрант конкурса aĎČĊ-ďартнерствоg 
įоможет лľдĿм с Ľтим недугом 
улучĸитļ качество жизни�

 ėисло įроизводственных травм на įредįриĿтиĿх 
ĎČĊ в įервом įолугодии ����-го снизилосļ 
įримерно на �� įроцентов

БЕЗОПАСНОСТЬ

�ҵ� 

ǈачем по ǘелябинску проехала 
тысяча велосипедистов�
ǃ городемиллионнике нет
инфраструктуры для ȹкологичного 
транспорта

ǎужное
в ǟжном

ТЕРРИТОРИЯ

Надежда Горшенина
Чусовой

Сергей Ратников, менеджер участка 
по энергосбережению ЧМЗ, создал 
спортивную площадку для детей.

Реализовать инициативу заводчанину 
помогли соседи по микрорайону Южный 
и грант конкурса «ОМК-Партнерство». На 
деньги, выделенные компанией, чусовля-
не купили комплекс и сами его смонтиро-
вали. 

– Когда мы вместе устанавливали комп-
лекс, у каждого из нас возникло столько 
новых идей об обустройстве детской спор-
тивно-игровой зоны – только успевай за-
писывать! Так что в следующем году мы 
обязательно представим на конкурс но-
вые проекты, – сказал Сергей Ратников.

В Южном живут почти 100 семей, во 
многих из них есть дети, и новую площад-
ку здесь очень ждали. Она хоть и неболь-
шая, но включает лестницы, кольца для 
подтягивания, канат, качели, баскетболь-
ное кольцо. Территорию отсыпали чис-
тым песком.

В день открытия дети обступили новый 
комплекс, опробовали каждый спортив-
ный элемент. Чтобы открытие площадки 
всем запомнилось, Сергей Ратников ор-
ганизовал для ребят «Веселые старты». 
Участники получили сладости, а потом 
до позднего вечера вместе с родителями 
играли в волейбол и футбол. А самые ма-
ленькие жители микрорайона наблюдали 
за игрой с новых качелей.

© НАДЕЖДА ГОРШЕНИНА
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 Современное производство должно и может быть безопасным © ВЯЧЕСЛАВ ХАБАРОВ

/О труде и отдыхе/

Для меня
«жить для себя» 

означает работать
и посвящать себя 
любимому делу.

�СТРАНИЦЫ 67

Ǐбщий травматизм на предприятиях ǏǍǋ


* Включая бытовые и производственные травмы
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ОБСУЖДЕНИЕ    ćде вĿ проводите свой отпуск�

ОТ РЕДАКЦИИ

ЦИФРА

ǅержать баланс
ďочему раġотатļ ġез отдыха вредно
длĿ раġоты�

Т рудоголиком быть просто 
и приятно. Работаешь в 
свое удовольствие, а тебе 

деньги платят. А если обходиться 
при этом без выходных и отпусков, 
можно извлечь дополнительные 
выгоды. И не только в виде «сверх-
урочных» выплат и продвижения 
по службе. Можно, например, от-
махиваться от просьб родственни-
ков о помощи в бытовых делах: ли-
бо занят на работе, либо устал по-
сле работы. Можно злоупотреб-
лять кофе, сладостями и прочим 
допингом: работа требует тонуса и 
энергии. Можно срываться на до-
мочадцев: работа тяжелая и нерв-
ная, поймите и простите. Можно, 
в конце концов, испытывать чув-
ство гордости: я очень много рабо-
таю, я большой молодец!

Однако в таком подходе 
таятся и риски. Во-первых, 
недалеко до классического 
«мерилом работы считают 
усталость». И в самом деле, 
какая разница, сколько ты 
работал? Важно, сколько ты сде-
лал. Во-вторых, в погоне за уваже-
нием других можно потерять дру-
гие чувства. Как любить члена се-
мьи, который в семье и не бывает? 

И в-третьих (а для настоящего 
трудоголика это может стать глав-
ным), человек, работающий без 
отдыха, рано или поздно теряет 
свою эффективность. Пробежать 
многодневный марафон без пере-
рывов, наверное, можно, но смо-
жет ли решившийся на это в буду-
щем вообще встать на ноги? Рабо-
тать много лет без выходных и от-
пусков тоже можно. (Я пробовала, 
можно.) Но далеко не всегда это 
полезно. Устает тело, устает мозг. 

Но если тело об усталости может 
просигнализировать (вы просто 
свалитесь с ног и больше никуда 
не побежите), то с мозгом слож-
нее. Наш разум вполне способен 
обманывать сам себя и сам себя 
же убеждать, что он не устал, что 
ему не нужны никакие выходные, 
а тем более отпуска. И делать это 
он может долго, особенно пока мы 
молоды и полны жизни. 

Не поддавайтесь на этот обман! 
Отдохните. И именно во время от-
дыха вы поймете, что устали, а еще – 
что «подсели» на работу и стали 
зависимым от нее. Как? Сначала 
вам станет скучно. Вы будете пы-
таться проверять рабочую почту 
и искать разговоров с коллегами 
на тему «как там все». Затем вам 
понравится отдых. Вы начнете за-
мечать вокруг себя мелочи, кото-
рых не видели раньше, и радовать-
ся каждой из них как открытию. 
А потом… Потом вы и вправду сде-
лаете открытие. Внезапно придет 
решение задачи, над которой вы 
тщетно бились на работе – и никак 
не могли справиться. А это просто 
ваш мозг отдохнул – и начал дей-
ствовать в полную силу.

Не зря сегодня многие компа-
нии в мире радеют за баланс ра-
боты и личной жизни: это выгод-
но не только сотрудникам, но и са-
мому бизнесу. Отдохнувший ра-
ботник – эффективный работник. 
А еще это хороший муж, отец, сын, 
друг… И просто здоровый человек.

В нашей газете можно познако-
миться со многими людьми, уме-
ющими работать, – но умеющими 
и отдыхать. Кто-то идет в поход по 
заповедным горам, кто-то отправ-
ляется в библиотеку, кто-то прово-
дит время с семьей, кто-то устраи-
вает праздники для земляков. 

А как вы проведете свой отпуск? 
Ну или хотя бы выходные…

СЕРГЕЙ
РЫСАЕВ

водитель погрузчика, «Трубодеталь»

 Завтра мы с женой едем в Се-
вастополь. Я не был там с тех пор, 
как перестал существовать Совет-
ский Союз. А раньше я не раз при-
езжал сюда погостить к тете: сна-
чала в детстве – с родителями, по-
том в юнос ти. Этот город – фор-
пост российского флота на Черном 
море, здесь самые большие крей-
сера, места боевой славы – блин-
дажи и окопы, в бухте Балаклава 
стоит дивизия подводных лодок... 
Я возвращаюсь к тебе, с детства 
любимый Севастополь!

РАШАД
АЮПОВ

ведущий инженер-механик, АТЗ

 Предпочитаю проводить отпуск 
в родном краю – в деревне у родите-
лей. Куда-то дальше даже не тянет. 
Помогаю по хозяйству, отдыхаю ду-
шой, дышу свежим воздухом, заряжа-
юсь позитивом. В деревне каждый 
год что-то меняется, так что скучно не 
бывает. Мое хобби – ремонт машин и 
техники вообще. В деревне у меня 
небольшая мастерская, много време-
ни провожу там – и отдыхаю, и раз-
виваюсь в техническом плане. И ра-
бота моя связана с механикой, и хоб-
би недалеко от нее ушло. 

НАТАЛЬЯ
ПЕТЕЧЕЛО

приемщик поездов, ЧМЗ

 Люблю путешествовать: лет 
семь-восемь назад впервые провела 
отпуск за границей – в Турции. Три 
года назад тоже отдыхала там с 
друзьями. Мне понравилось. Пляж, 
море, достопримечательности, дель-
финарий. В прошлом году ездила в 
Таиланд. Очень красивый залив, экс-
курсии в старинные буддийские хра-
мы... А в этом году  побывала в Сочи, 
но мне не очень понравилось. Я люб-
лю природу Урала. Бывает, отпуск 
провожу на сплаве по нашим рекам: 
Чусовой, Усьве, Койве. Это здорово!

ОЛЬГА
ПЕРМИНА

ведущий специалист, БАЗ

 Второй год подряд я участвую в 
сплавах по реке Белой. В этом году 
сплав был в июле, мы посещали Ка-
повую пещеру в заповеднике Шуль-
ган-Таш. Поездка оставила только 
позитивные эмоции. За дни отдыха 
я вполне насладилась красотой при-
роды Башкирии. Особенно запомни-
лась пещера: очень красиво, да и ин-
тересно вживую увидеть жилище 
древних людей. Кроме того, в поезд-
ке мы увидели диких пчел и попробо-
вали настоящий «живой» бортевой 
мед с вкусным фиточаем.

АНДРЕЙ
МАРКУШИН

ведущий инженер, ВМЗ

 Кто-то принципиально берет от-
пуск летом, кто-то – зимой, а я не вы-
бираю – отдохнуть можно всегда. 
Отпуск – всегда прекрасная возмож-
ность расслабиться, провести время 
в свое удовольствие. Если отдых вы-
падает на лето, то всей семьей ходим 
на пляж: ныряем, загораем, плаваем 
на матрасе. Когда есть возможность, 
едем на юг. Зимой отпуск более «ле-
нивый», но всегда стараемся с деть-
ми кататься с горки или лепить снего-
виков. Еще отпуск – это отличная 
возможность навещать родителей.

Какая разница, сколько
ты работал? Важно, сколько 
ты сделал.

Маршрут из ǃыксы
в ǁнапу
đолнце
 море и активныĩ отдых ждут детеĩ из выксунского 
Дома реġенка и центра aďеликанg

ОБЩЕСТВО

Светлана Киселева
Выкса

О собенный рейс отправился 3 августа 
в Анапу из нижегородского аэропорта 
«Стригино». На юг полетели воспитан-

ники выксунского Дома ребенка и социально-ре-
абилитационного центра для несовершеннолет-
них «Пеликан». Поездка стала возможна благо-
даря финансовой помощи благотворительного 
фонда «ОМК-Учас тие» и ВМЗ.

– Большое спасибо за такую возможность! Мы с 
замечательным настроением собираемся в доро-
гу. И не только сегодня, – говорит Татьяна Кильдя-
кова, главный врач выксунского Дома ребенка. – 
Каждый год дети ждут август, чтобы отправиться 
на море. Программа отдыха весьма насыщенная: 
мы побываем в зоопарке, в пингвинарии, на Азов-
ском море. Культурно-оздоровительный центр 
«Премьера» запланировал для детей шестиразо-
вое питание. Это очень важно, ведь после мор-
ских прогулок ребята активно берутся за ложки!

В этом году на море отдохнут 27 детей, кото-
рых сопровождают 11 педагогов. Они пробудут 
в Анапе 21 день. Кроме отдыха ребят ждет сана-
торно-курортное лечение: приемы врачей, мас-
саж, ингаляции. 

 – На протяжении девяти лет наши ребята ез-
дят на Черное море. Мы стараемся, чтобы каж-
дый ребенок мог побывать на юге, поэтому каж-
дый год отправляем разных детей. Среди них 
обязательно есть те, кому такая поездка реко-
мендована по медицинским показаниям, – рас-
сказывает Юлия Черненкова, директор центра 
«Пеликан». – Сколько восторга мы наблюдаем 
в их глазах по возвращении! Ведь для них все 
впервые: полет на самолете, теплое море, горя-
чий песок.

 Маленькие выксунцы ждут встречи с морем и солнцем © ОЛЬГА ПОПОВА

ОРГАНИЗАЦИОННАЯ СПРАВКА

Благотворительный фонд «ОМК-Участие»
с 2011 года организует отдых на морском 
берегу для детей, оказавшихся без попечения 
родителей. С тех пор в Анапе смогли побывать 
почти 250 выксунских ребят.

27 детей из ǃыксы 
отправились на побережье 
ǘерного моря благодаря помощи 
фонда «ǏǍǋǔчастие» и ǃǍǈ.

ОЛЬГА
ШАЛАЕВА

главный 
редактор газеты
«Территория 
ОМК»
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ЦИФРА

КОРОТКО О РАЗНОМ

Расследование

РЕЗУЛЬТАТ  Федеральная антимо-
нопольная служба опубликовала 
результаты проверки влияния 
действий Выксунского метал-
лургического завода на удоро-
жание железнодорожных колес 
в 2017–2018 годах. Ведомство 
не нашло взаимосвязи между 
доминирующим положением 
ВМЗ на рынке (завод является 
крупнейшим производителем 
колес в России) и ростом цен – 
по мнению ФАС, он был связан с 
объективными, не зависящими 
от предприятия факторами. 
Напомним, подробно об этой си-
туации председатель Совета ди-
ректоров ОМК Анатолий Седых 
рассказал в недавнем интервью 
газете «Ведомости».

ǐерсонал

КУЛЬТУРА  Управляющий дирек-
тор Альметьевского трубного за-
вода Александр Токарев провел 
новое для сотрудников предпри-
ятия мероприятие – презента-
цию корпоративных ценностей 
ОМК. Целью встречи было по-
знакомить с системой ценностей 
тех, кто недавно устроился на 
завод, а также напомнить о важ-
ности корпоративной культуры 
опытным работникам. Каждую 
из ценностей управляющий 
директор проиллюстрировал 
жизненными примерами и 
случаями из производственной 
практики. Первая такая встреча 
была организована для сотруд-
ников, занимающих руководя-
щие должности.

ǈдоровье

ПРОВЕРКА  Директор по персо-
налу, связям с общественно-
стью и общим вопросам «Тру-
бодетали» Елена Сеничкина 
возглавила комиссию, кото-
рая проанализирует ситуацию с 
больничными листами, выдан-
ными сотрудникам в первом по-
лугодии 2019-го. Напомним, 
предприятие стало аутсайдером 
по числу «больничных» дней 
среди бизнес-единиц ОМК, и это 
является серьезным сдержива-
ющим фактором для производ-
ства. В работе комиссии участ-
вуют специалисты управления 
по экономической безопасно-
сти и управления по безопасно-
сти труда, а также руководители 
подразделений.

ǐроизводство

ОБХОД  Начальник управления 
по инвестициям Чусовского ме-
таллургического завода Сер-
гей Павлов, назначенный на эту 
должность в конце июля, начал 
работу на новом месте с «боево-
го крещения». В подразделении, 
которое он возглавил, недавно 
состоялся обход управляющего 
директора. В проверке приняли 
участие руководители отделов 
управления по персоналу, специ-
алисты учебного центра, отдела 
по связям с общественностью и 
общим вопросам. Эксперты оце-
нили подразделение по несколь-
ким аспектам и отметили ряд 
положительных моментов, ко-
торые стоит внедрить в других 
подразделениях.

Творчество

КОНКУРС  На Выксунском ме-
таллургическом заводе подве-
ли итоги творческого конкур-
са ко Дню железнодорожника 
и 125-летию железнодорожно-
го цеха предприятия. Заводчане 
разместили на корпоративном 
портале 50 вариантов продолже-
ния стихотворения о железной 
дороге, которое предложили ор-
ганизаторы. Имена победителей 
конкурса опубликованы на пор-
тале ВМЗ. Награждение состоит-
ся в ближайшее время. Напом-
ним, что праздничные меропри-
ятия в честь железнодорожни-
ков прошли на прошлой неделе. 
В них принял участие управляю-
щий директор завода Александр 
Барыков.

ĎġĺединеннаĿ металлургическаĿ комįаниĿ и ađиġурg 
договорилисļ оġ инновационно-технологическом 
сотрудничестве

ПАРТНЕРСТВО

Анна Андреева
Челябинск

Р уководители двух компаний утвердили 
программу сотрудничества, которая каса-
ется разработки и внедрения перспектив-

ной продукции заводов ОМК для предприятий «Си-
бура». Она предусматривает выстраивание взаи-
мовыгодного партнерства в нескольких областях: 
производство трубной продукции и нанесение на 
нее полимерных покрытий, изготовление соеди-
нительных деталей трубопроводов, создание стан-
дартной и специальной трубопроводной армату-
ры, а также блочно-модульного оборудования. 

Кроме того, ОМК будет выстраивать более тес-
ное взаимодействие с центром «НИПИГАЗ», ко-
торый управляет проектированием, поставками, 
логистикой и строительством. Это предприятие 
входит в состав «Сибура».

Руководитель коммерческого департамента ОМК 
Эдуард Степанцов и управляющий директор «Сибу-
ра» Павел Ляхович подписали документ в Челябин-
ске. Сюда представители нефтехимической компа-
нии приехали, чтобы познакомиться с Уральским 
заводом специального арматуростроения, совмест-
ным предприятием ОМК и «Газпрома». 

– Компания «Сибур» реализует ряд масштаб-
ных проектов в нефтегазохимической отрасли. 

Это один из давних стратегических партнеров 
ОМК. Развитие сотрудничества в области инно-
ваций позволит нам эффективно использовать 
синергию наших производств, большой опыт в 
комплексных поставках и инжиниринговых ре-
шениях, а также предложить наиболее актуаль-
ную и качественную продукцию как для «Сибу-
ра», так и для отечественных химической и энер-
гетической отраслей в целом, – объяснил Эдуард 
Степанцов.

Большую часть работ в рамках соглашения 
планируется провести уже в 2019 году. В части 
шаровых кранов для особых условий эксплуата-
ции, которые выпускает УЗСА, реализация наме-
чена на 2020 год.

ǁнализ закрыт
ďрограмма aĒĎď-�g выходит на Ľтаį активного 
внедрениĿ инициатив

СИСТЕМА

Валентина Морозова
Выкса

Очередной управляющий ко-
митет, посвященный реализа-
ции «ТОП-2», собрался в листо-
прокатном цехе ВМЗ 30 июля. 
Управляющий директор заво-
да Александр Барыков, дирек-
тора дивизионов, руководите-
ли функциональных подразделе-
ний, навигаторы и представите-
ли компании McKinsey подвели 
промежуточные итоги програм-
мы в целом и обсудили, как идут 
разработка, продвижение и оцен-
ка инициатив.

Руководитель программы Свет-
лана Исаева рассказала, что в июле 
команде навигаторов удалось на 
100 процентов достичь целево-
го числа проработанных штатных 
единиц и закрыть этап анализа ра-
бочих мест. Более 40 процентов 
инициатив перешли на этап внед-
рения. Руководители и навигато-
ры программы представили до-

клады с конкретными примерами 
предложений, которые уже реали-
зуются. 

Среди ключевых вопросов, ко-
торые обсудили на совещании, – 
партнерское взаимодействие за-
водских подразделений при про-
работке и последующей реализа-
ции инициатив, находящихся на 
границах функций, а также сис-
тема целеполагания. Чтобы сде-
лать проработку предложений в 
дивизионах более интенсивной, 
произвели каскадирование целей 
до уровня начальников участков.

Участники совещания приня-
ли несколько предложений, кото-
рые предстоит рассмотреть в бли-
жайшее время. Основная часть 
из них найдет свое применение 
и войдет в общий портфель ини-
циатив, другие детально обсудят 
на инвес тиционных комитетах.

В завершение встречи Алек-
сандр Барыков отметил актив-
ных участников мастерских идей, 
проведенных в рамках проекта, 
и руководителей, которые макси-
мально вовлечены в процесс по-
иска и рассмотрения инициатив.

 Инициативы «ТОП-2» обсудили в листопрокатном цехе © АРХИВ ОМК

 ОРГАНИЗАЦИОННАЯ СПРАВКА

Потребность в комплектации инве-
стиционных проектов ВМЗ в этом 
году составляет 240 человек. Высво-
бождать работников пока будут в 
рамках организационных инициа-
тив, которые не требуют дополни-
тельных финансовых вложений. Та-
кие проекты составляют подавляю-
щее большинство среди 224 иници-

атив, переведенных на стадию вне-
дрения. К настоящему времени бла-
годаря идеям навигаторов «ТОП-2» 
в подразделениях завода уже уда-
лось высвободить 78 штатных еди-
ниц (в том числе упразднить 34 ва-
кансии), а 30 сотрудников действу-
ющих производств перевести на но-
вое место работы.

90 проĺентов
составляет уровень базовой автоматизаȲии 
на предприятиях «Сибура». Ǟтот показатель 
является одним из самых высоких в Ǒоссии.

Металлургия
и нефтехимия

 ОРГАНИЗАЦИОННАЯ СПРАВКА

«Сибур» – крупнейшая в России интегрирован-
ная нефтехимическая компания. На производ-
ственных площадках, расположенных более чем 
в 20 регионах страны, работают около 26 тысяч 
человек. Компания производит продукцию 
для разных отраслей (химической, строитель-
ной, энергетической, автомобильной и других) 
и поставляет ее в 80 стран мира. «Сибур» явля-
ется одним из крупных клиентов ОМК, заказы-
вая у металлургической компании трубопровод-
ную арматуру, в том числе специальные шаро-
вые краны.

© АРХИВ ОМК
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ǅвадцать тысяч консультаций
Đодители-металлурги в Выксе смогут ġесįлатно įолучитļ советы от сįециалистов įо aдетскимg воįросам

ОБЩЕСТВО

Виктор Махров
Выкса

Т акая возможность по-
явилась благодаря побе-
де общественной орга-

низации «Созвездие», объеди-
няющей родителей детей-ин-
валидов, в грантовом конкур-
се Министерства просвещения 
России.

– Наша основная специализа-
ция – работа с детьми-инвали-
дами и их мамами и папами. Но 
цель нового проекта, который по-
лучил федеральную поддержку, 
гораздо шире: мы хотим помочь 
родителям всех детей до 18 лет, – 
рассказывает Ирина Осипова, ди-
ректор «Созвездия».

На базе центра помощи, кото-
рый открылся в Выксе при под-
держке благотворительного фонда 
«ОМК-Участие» в декабре 2018 го-
да, выксунцы, а также жители еще 

восьми районов Нижегородской 
области, получат бесплатные ме-
тодические, психолого-педагоги-
ческие и правовые консультации 
о тонкостях воспитания детей. 
Проект продлится до 15 декабря 
2019 года. За это время специа-
листы проведут примерно 20 ты-
сяч бесплатных консультаций. Ка-
ждая семья, родитель или закон-
ный представитель ребенка смо-
гут приходить на консультации до 
пяти раз.

– У нас 41 специалист, а кро-
ме них мы привлечем еще око-
ло 20 обученных и подготовлен-
ных педагогов и экспертов. Пси-
хологи, логопеды, дефектологи, 
узконаправленные специали-
сты помогут родителям узнать 
и понять своих детей. Мы помо-
жем родителям в огромном ко-
личестве вопросов: от грудного 
вскармливания и особенностей 
подросткового поведения до по-
ступления в институт и профи-
лактики различных видов зави-
симостей, – объясняет Ирина 
Осипова.

Чтобы привлечь родителей-ме-
таллургов, специалисты «Со-
звездия» предложили провести 
на ВМЗ встречи с руководителя-
ми и коллективами подразделе-
ний и рассказать сотрудникам о 
возможности получить помощь. 
Также планируется организовать 
в административных зданиях за-
вода мобильные консультацион-
ные пункты для предваритель-
ной записи.

– Инициативу выйти на кол-
лективы крупных предприятий 
поддержал министр промышлен-
ности Нижегородской области 
Максим Черкасов. Мы надеем-
ся, что наши консультации помо-
гут металлургам более уверенно 

чувствовать себя в роли родите-
лей, возможно, решиться стать 
опекунами или приемными ро-
дителями. А когда в семье все хо-
рошо, на работу можно идти со 
спокойной душой, – утверждает 
Ирина Осипова. 

ЗДОРОВЬЕ

Светлана Кулагина
Челябинск

ǅ ве организации начали в 
Челябинске проекты, на-
правленные на поддерж-

ку людей, страдающих от онко-
логических заболеваний и диа-
бета. Воплотить инициативы в 
жизнь помогают гранты конкур-
са «ОМК-Партнерство».

ǋак жить
с диабетом�

Общественное движение «Вмес-
те» реализует в поселке Новоси-
неглазовском и на заводе «Тру-
бодеталь» проект «Диабет: но-
вые возможности», призванный 
повысить качество жизни людей 
с таким диагнозом.

Квалифицированные экспер-
ты – врач-эндокринолог Алек-
сандра Дьяконова и психо-
лог-психотерапевт Елена Кор-
ноухова – уже провели цикл 
занятий для заводчан, страда-
ющих сахарным диабетом, на-
учили их самостоятельно из-
мерять уровень сахара в крови 
при помощи экспресс-анализа-
торов (глюкометров), грамот-
но составлять рацион питания, 
справляться с эмоциональными 
нагрузками в период обостре-
ния заболевания. 

Занятия посетили 18 человек. 
По окончании курса его участ-
ники получили в подарок глюко-
метры и дневники питания. Про-
светительские семинары продол-
жатся также на базе новосине-
глазовской поликлиники.

Кстати, в Челябинской облас-
ти сахарный диабет диагности-
руется чаще, чем в среднем по 
России. Всего в поселке Новоси-
неглазовском на сегодняшний 
день зарегистрировано 800 лю-
дей, страдающих от сахарного 
диабета. Однако эксперты пола-
гают, что фактически носителей 
этого заболевания в два-три раза 
больше. 

ǘто знать
об онкологии�

Благотворительное движение 
«Искорка Фонд» в Новосинегла-
зовском реализует проект «Ин-
формационная скорая помощь 
онкобольным и их близким».

Имея 30-летний опыт работы 
с онкобольными детьми, «Ис-
корка» также регулярно кон-
сультирует взрослых по вопро-
сам, связанным с онкогемато-
логическими заболеваниями. 
Специалисты затрагивают раз-
ные проблемы: получение вто-
рого медицинского мнения, пе-
ресмотр гистологии, отказ в вы-
даче бесплатных медикаментов 
или в госпитализации, поиск 
нужных лекарств, уход за боль-
ными, обезболивание, устрой-
ство в хоспис и многие другие, 
жизненно важные для заболев-
ших людей. 

– Хотя мы специализируемся 
на помощи детям, пройти мимо 
проблем взрослых онкобольных 

мы не можем. Рак – это та бо-
лезнь, где ответ нужен быстро, 
а скорость – залог спасения жиз-
ни, – говорит Евгения Майорова, 
председатель «Искорки». – Прак-
тика показывает, что после по-
становки онкодиагноза состоя-
ние паники, стресса парализует 
и лишает возможности действо-
вать конструктивно. Наша зада-
ча – найти и дать пациенту или 
родственнику четкий алгоритм 
действий.

Партнером «Искорки» в этом 
проекте стала федеральная служ-
ба «Ясное утро», которая бесплат-
но и круглосуточно предоставля-
ет всем нуждающимся консульта-
ции в связи с обнаруженным он-
кодиагнозом.

ЦИФРА

От двух зол
čекоммерческие организации įомогут жителĿм čовосинеглазовского 
и сотрудникам aĒруġодеталиg įоġедитļ ġолезни

ОРГАНИЗАЦИОННАЯ 
СПРАВКА

  8-800-100-01-91 – телефон 
федеральной «горячей линии», 
позвонив по которому, пациент 
с онкологическим заболевани-
ем может получить консульта-
цию психолога или юрис та по 
медицинскому праву и прояс-
нить вопросы, связанные с 
прохождением лечения. 

  В Новосинеглазовском бу-
дет действовать местная 
служба очных консультаций 
«Хочу все знать». Жителям по-
селка будут доступны также 
услуги онкопсихолога и юрис-
та. Чтобы получить очную кон-
сультацию, нужно позвонить 
по телефону (351) 233-66-51 
(в будние дни с 9:00 
до 18:00). 

! Пройти анкетирование, 
нацеленное на выявле-
ние факторов риска воз-

никновения онкологических 
заболеваний, можно на сайте 
www.стоп-рак.рф.

 Родители порой задают специалистам сложные вопросы
© АРХИВ ОРГАНИЗАЦИИ «СОЗВЕЗДИЕ»«Созвездие» четыре 

раза становилось 
победителем грантового 

конкурса «ОМК-
Партнерство».

ФАКТ

  Участникам проекта подарили 
глюкометры © МАКСИМ КУЛИКОВ

7 орħанизаĺий
Нижегородской области, включая «Созвездие»,
получили гранты в рамках федерального проекта 
«Поддержка семей, имеющих детей».
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Виктор Махров
Выкса

И 
нженерно-технологическо-
му центру (ИТЦ) в 2019 го-
ду исполняется 10 лет. За 
это время его разработки 

неоднократно выигрывали международ-
ные конкурсы, а сотрудники получали 
престижные награды. 

Технология и талант
– Говорят, что эффективность ИТЦ во 

многом обусловлена наличием в его со-
ставе центра исследовательских лабо-
раторий (ЦИЛ). Какие конкретно преи-
мущества дает компании собственный 
комплекс лабораторий?

– Работа этого центра позволяет повы-
сить скорость и качество наших разрабо-
ток. Традиционно (и на ВМЗ до запуска 
ЦИЛ было точно так же) эксперименты 
с новыми разработками проводят прямо 
на производственных линиях. Это доро-
го и сложно: не всегда можно предсказать 
последствия, существует риск повредить 
оборудование. А чтобы по итогам экспе-
римента внести коррективы, нужно снова 
вторгаться в производственную програм-
му, что заметно тормозит поток. Это по-
тери. 

Сейчас все необходимые производ-
ственные процессы мы можем моделиро-
вать на образцах, не используя промыш-
ленное оборудование. Лишь на заключи-
тельном этапе, когда у нас уже есть уве-
ренность в положительном результате, 
мы проводим промышленное опробова-
ние. Приведу пример. В 2018 году мы за-
пустили в ЦИЛ экспериментальный сва-
рочный стенд. В его состав входит шесть 
сварочных дуг – это больше, чем есть сей-
час на производстве. Такой стенд позво-
ляет нам без остановки производствен-
ных линий заглядывать в будущее сварки, 
формировать его, проводить исследова-
тельские работы с разным воздействием 
на сварочную ванну. Те разработки, кото-
рые дают эффекты, будут внедрены в про-
мышленное применение. 

– Для столь сложной работы нужен 
соответствующий коллектив. Сотруд-
ники ИТЦ – кто они?

– За короткий срок воспитать таких 
специалистов практически невозможно. 
Мы ищем людей не только по всей России, 
но и за рубежом. География мест, откуда 
к нам приехали специалисты, обширна. 
Однако найти нужного человека – толь-
ко половина дела. Сложный этап – приня-
тие нашей культуры, вливание в творче-
ский коллектив талантливых ученых. Для 
этого у нас выстроена система обучения и 
развития, которая помогает новичкам ос-
воиться и плодотворно работать, они вхо-
дят в команду высококлассных професси-
оналов, ведущие специалисты становятся 
их наставниками.

Костяк коллектива составляют специ-
алисты высшей квалификации: кандида-
ты и доктор технических наук. И мы идем 
дальше. У нас уже работает собственная 
система подготовки кандидатов наук. На-
деюсь, в ближайшие годы у нас появятся и 
доктора наук, которые выросли на иссле-
дованиях ИТЦ.

Таких специалистов мы задействуем в 
обучении линейного заводского персо-
нала: они читают лекции, рассказывают 
о технологиях, о новых продуктах. Важ-
но, что обучение проходит не только в на-

шем учебном центре, но и на базе МИСиС, 
где наши ученые также проводят занятия, 
участвуя в подготовке инженеров для за-
вода.

– На ВМЗ строятся новые производ-
ства. Значит ли это, что новые направ-
ления появятся и в работе ИТЦ?

– Да, обязательно. Миссия ИТЦ сфор-
мулирована так: «Разработка, поддержа-
ние на высоком уровне и совершенство-
вание технологии производства продук-
ции». Мы планируем и дальше развивать 
ЦИЛ. Например, для того чтобы произво-
дить трубы с премиальными резьбовыми 
соединениями (они позволят нам допол-
нить нашу линейку предложений и вый-
ти на новые рынки), нужно суметь не 
только сконструировать такое соедине-
ние, но и провести полный цикл его ис-
пытаний. Именно поэтому одно из на-
правлений – создание полноценной ла-
боратории резьбовых соединений. Лабо-
раторный стенд воспроизводит условия, 
которые придется вынести нашим изде-
лиям при эксплуатации. Мы сможем мо-
делировать горизонтальное бурение, ис-

кривление скважин. Думаю, к моменту, 
когда на ВМЗ начнет работу трубопро-
катный цех и мы сможем производить 
премиальный продукт, эта лаборатория 
уже будет действовать и приносить ре-
зультат. 

От мысли до премии
– За последний год молодые ученые 

ИТЦ получили несколько престижных 
наград. Вы видите в этом закономер-
ность?

– Наши молодые ученые прошли шко-
лу инженерно-технологического центра, 
о которой мы говорили. Сначала стажи-
ровались, вникали в производство, за-
тем взяли на себя определенное направ-
ление разработок. В среднем проект, ко-
торый приносит большой эффект, реа-
лизуется три года. Необходимо сделать 
фундаментальные исследования, найти 
закономерности, способы влияния на по-
лучение требуемого результата, провести 
промышленное опробование. А уже даль-
нейший рост приносит такие результаты. 

Еще важнее, что исследования наших со-
трудников и их результаты востребованы 
в компании и приносят сотни миллионов 
рублей.

Все начинали с выступлений на кон-
ференциях молодых специалистов ОМК. 
Анализируя полученные результаты, про-
являли себя, занимали призовые места. 
Это первые итоги работы. Дальше – их 
успехи заметили в компании, что принес-
ло премию Фонда имени братьев Баташе-
вых в номинации «Лучший инженер». И, 
наконец, успехи наших наиболее талант-
ливых ребят отметили и на федеральном 
уровне. 

– А как появляются идеи, востребо-
ванные на рынке?

– Здесь сходится несколько факторов. 
Первый – изучение проблематики суще-
ствующего производства. Для этого в ИТЦ 
есть технологические управления, кото-
рые на производстве занимаются разра-
боткой новых видов продукции, совер-
шенствованием технологий. Во время 
этих процессов мы выявляем места, кото-
рые необходимо улучшать. 

Следующий шаг, который мы сдела-
ли в прошлом году, – создание направ-
ления по инновациям. Туда вошли лиде-
ры ИТЦ, которые доказали, что они мо-
гут заниматься самостоятельной твор-
ческой работой, – Дмитрий Кудашов, 
Дмитрий Рингинен, Александр Мунтин. 
Они посвящают время поиску инноваци-
онных идей еще и во внешнем мире: ак-
тивно участ вуют в международных кон-
ференциях, выступают с докладами, об-
щаются с коллегами, используют все воз-
можности для этого. За год работы этой 
службы наши ученые пополнили базу бо-
лее чем 250 идеями для дальнейшей де-
тальной проработки.

Еще один важный аспект – работа с кли-
ентом. Мы создали управление по сервис-
ному сопровождению и эксплуатации но-
вых видов продукции. Те продукты, кото-
рые мы разработали и продали потреби-
телю, мы сопровождаем, смотрим, как 
они ведут себя при эксплуатации. Вмес-
те с потребителем изучаем их преимуще-
ства и недостатки. Отсюда тоже идет по-
ток идей для новых разработок, которые 
понадобятся в будущем нашему покупа-
телю. 

Такое сочетание позволяет наиболее 
объективно оценивать перспективность 
тех или иных идей и выстраивать страте-
гию развития предприятия и компании.

– Не случается ли такого, что увле-
ченные поиском ученые заходят не ту-
да? Приходится ли осаживать своих 
сотрудников, говоря: «Это не своевре-
менно»?

– Нельзя бить по рукам творческих лю-
дей или ограничивать их поиски. Но у 
нас и не бывает нужды в этом. Регуляр-
но в ИТЦ проходят семинары по разра-
боткам, которые проводит наш научный 
руководитель, доктор технических на-
ук Леонид Эфрон с привлечением тех-
нических служб дивизионов. На семина-
рах лидеры исследований рассказывают 
о результатах своей работы, происходит 
их творческое обсуждение. И сотрудни-
ки сами понимают, как строить дальней-
шие исследования, на что обратить вни-
мание, а что сегодня стоит оставить в 
стороне.

Директор инженерно-технологического центра 
Выксунского металлургического завода

Павел Степанов:  
«Нельзя бить по рукам 
творческих людей»

! Полная версия интервью с Павлом 
Степановым опубликована в журнале 
«ОМК Команда».

Мы ищем людей не только по всей России,  
но и за рубежом. География мест, откуда к нам 
приехали специалисты, обширна. Однако найти 
нужного человека – только половина дела.

© ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО
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Ǔри травмȷ за полǤода

 ЗАВОД
«ТРУБОДЕТАЛЬ»

2019-й начался сразу с тяжелого слу-
чая. В феврале вальцовщик термо-прессо-
вого участка 1.6 подавал стальной лист в 
четырехвалковую круглогибочную маши-
ну. Лист вышел из грузозахватного при-
способления, заготовка упала на ногу со-
трудника, что привело к открытому пере-
лому со смещением левого голеностопа. 
Пострадавший до сих пор на больничном.

– Основная причина несчастного случая –
несовершенство технологического процес-
са (не было приемных устройств для подачи 
листа в листогибочную машину), а также 
неудовлетворительное содержание подъ-
емных сооружений, – рассказал Александр 
Устинов, начальник управления по безо-

пасности производства «Трубодетали». –
Сейчас листогибочная машина оснащена 
специальным приемным устройством, из-
менена нормативная документация, отре-
монтированы подъемные сооружения. 

В марте на участке по изготовлению от-
водов 3.1 перегружали металлическую 
стружку из бункера в бункер. Оператор 
станка с ЧПУ, поправляя руками тару, трав-
мировал два пальца левой руки. Причиной 
этого случая расследование назвало несо-
гласованность действий между операто-
ром и крановщиком, а также нахождение 
сотрудника на небезопасном расстоянии 
от подвешенной тары. Кроме того, человек 
выполнял не порученную ему работу (про-
сто хотел помочь). Руководство участка 
сделало заявку на приобретение саморас-
крывающейся тары. 

Третью травму получил наладчик прес-
сового участка 2.1. При переналадке прес-
са он собирался поправить отклонение от 
округлости с помощью кувалды. Частица 
металла размером примерно три милли-
метра пробила спецодежду и вонзилась со-
труднику в левое предплечье. 

– Расследуя инцидент, мы выяснили, что 
на такой вид работ нет стандарта, – пояс-
нил Александр Устинов. – По результатам 
расследования данных происшествий ру-
ководители подразделений проводят рабо-
ту по проверке наличия стандартов с опи-
санием всех технологических процессов на 
каждом рабочем месте. Также рассматри-
вается вопрос о приобретении и примене-
нии средств малой механизации при вы-
полнении работ по переналадке оборудо-
вания. 

ǐросто Ƕотели
прибраться

 ЧУСОВСКОЙ
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ ЗАВОД

1 апреля в ферросплавном цехе ка-
меры видеонаблюдения зафиксирова-
ли происшествие. После ремонта элек-
трометаллургической печи на участке 
остался лист железа весом 150 килограм-
мов (демонтированная часть кессона), 
его забыли или не успели убрать подряд-
чики. Бригада, заступившая на смену в 
16:00, получила задние от сменного ма-
стера навести порядок на территории, а 
убрать мусор из-под этого листа не полу-
чилось. Три плавильщика ферросплавов 
вместе с мастером решили поднять ку-
сок железа, но способ выбрали не безо-
пасный, а быстрый. Взяв лист за края, не 
удержали, и, падая, он придавил ногу од-
ному из рабочих. В результате происше-
ствия сотрудник получил травму – пере-
лом со смещением – и до сих пор нахо-
дится на больничном. 

Расследование показало, что руково-
дитель не обеспечил безопасную орга-
низацию работ по уборке участка и не 
учел последствия своих действий, а ра-
ботники, в свою очередь, не рассчитали 
силы, что и привело к травме. Напом-
ним, правила по охране труда запреща-
ют подъем и перемещение грузов мас-
сой свыше 80 килограммов вручную, 
без применения грузоподъемного обо-
рудования либо иных средств механиза-
ции. Мастер, прошедший проверку зна-
ний, не мог об этом не знать. 

– На заводе сокращается доля травм, 
непосредственно связанных с эксплуа-
тацией оборудования. Это обусловле-
но ростом культуры производственной 
безопасности и приведением техники 
и процессов в безопасное состояние, – 
сообщил Сергей Иванов, начальник 
управления по безопасности произ-
водства ЧМЗ.

ǎе проǪти и не проеǶать

 БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ
АРМАТУРНЫЙ ЗАВОД

Наиболее часто в первом полугодии на 
БАЗ фиксировали ушибы и падения из-
за отсутствия безопасных проходов. На-
пример, формовщик, перемещая вруч-
ную оболочковую корку, запнулся о дру-
гую, стоящую рядом, корку, упал и пора-
нил кисть. Другой случай: мастер цеха 
на электропогрузчике «Штиль» совер-
шал разворот задним ходом, не рассчи-
тал траекторию разворота и наехал зад-
ним левым колесом на деревянный под-
дон. От поддона отломилась доска и от-
летела мужчине в лицо. Только благодаря 
защитным очкам он не лишился глаза.

Как говорят эксперты, основными 
причинами травм стали нарушение тре-
бований охраны труда и производствен-
ной дисциплины, а также личная неосто-
рожность пострадавших.

– Положительная тенденция в части 
снижения бытового травматизма по-
зволяет надеяться, что и по итогам года 
несчастных случаев будет меньше, чем 
в 2018-м. Нам важно, чтобы каждый со-
трудник вернулся с работы домой здо-
ровым и невредимым. Соблюдайте тре-
бования охраны труда и технику безо-
пасности, и помните: вас ждут дома! – 
сказала Татьяна Бровко, начальник 
управления по безопасности производ-
ства БАЗ.

ǐадали и ломали

 АЛЬМЕТЬЕВСКИЙ
ТРУБНЫЙ ЗАВОД

С января по июль на АТЗ зафикси-
ровано два случая производственно-
го травматизма. Один работник шел 
по безопасному проходу – абсолютно 
ровной, нескользкой поверхности. Но 
обернулся, споткнулся и упал. Вес все-
го тела пришелся на одну ногу, в резуль-
тате она и пострадала: закрытый пере-
лом лодыжки.

Другой случай оказался намного 
серь езнее. Машинист крана подни-
мался из тамбура кабины на мост кра-
на, рука соскользнула с поручня – и че-
ловек упал с лестницы вниз. Итог пе-

чальный: закрытый компрессионно- 
оскольчатый перелом 12-го позвонка. 
Благодаря сложной операции послед-
ствия травмы сведены к минимуму, ра-
ботоспособность не утрачена. Сотруд-
нику очень повезло, что он не стал ин-
валидом.

– Подавляющее большинство несчаст-
ных случаев – результат невниматель-
ности и неосторожности самих людей, – 
рассказал Шамиль Хузиев, начальник 
отдела промышленной безопасности и 
охраны труда АТЗ. – Спешка, игнориро-
вание инструкций по промышленной 
безопасности и охране труда, режим-
ных требований – вот основные причи-
ны травм.

! Обзор, посвященный бытовому травматизму среди сотрудников ОМК,
читайте в следующем номере газеты.

инженер отдела по АСУТП, ВМЗ

Наша работа связана с оборудо-
ванием, но я никогда не замечал 
своих коллег в легкомысленном или 
необдуманном отношении к безо-
пасности. Все понимают, сколько 
факторов таится в любом механиз-
ме: вращающиеся и движущиеся 
части, электричество. Думаю, если я 
увижу коллегу, нарушающего прави-
ла безопасности, сделаю ему заме-
чание, напомню про кардинальные 
правила. Но все зависит от ситуа-
ции: действия человека могут угро-
жать только ему, а могут – и окру-
жающим. Во втором случае, думаю, 
надо сообщить руководителю.

стропальщик, «Трубодеталь»

Я работаю стропальщиком на 
термо-прессовом участке и вот уже 
второй год являюсь общественным 
уполномоченным по охране труда. 
Мы с коллегами ежемесячно прове-
ряем разные участки, разговарива-
ем с рабочими и мастерами о том, 
как исключить опасные факторы на 
производстве. Поскольку я стро-
пальщик, особое внимание обра-
щаю на исправность грузозахватных 
механизмов и соблюдение схем 
строповки. Обязательно предупреж-
даю, если кто-то из коллег работает 
небезопасно, в дружеской форме го-
ворю: «Парень, ты нужен дома». 

менеджер по планированию, БАЗ

В первую очередь я останавли-
ваю производство работ до устра-
нения нарушения, провожу беседу 
с нарушителем. Беседа должна 
быть серьезной, чтоб в дальней-
шем не случалось нарушений. Са-
мое важное – не нужно проходить 
мимо, ведь даже если нарушение 
незначительное, его необходимо 
исправлять незамедлительно. Все 
мы прекрасно знаем, что малень-
кая спичка делает большой пожар. 
Нарушителя необходимо остано-
вить в любом случае, будь то рабо-
чий, руководитель либо даже прос-
то гость.

старший мастер ферросплавного
цеха, ЧМЗ

Ферросплавный цех является 
производством повышенной опас-
ности. Во время обходов нередко 
выявляются случаи небезопасных 
приемов в работе персонала. Я счи-
таю, что несчастный случай всегда 
лучше предупредить. Если я вижу 
небезопасные действия, всегда 
остановлю работу сотрудника, объ-
ясню причину. Важно донести до че-
ловека, почему не стоит рисковать 
своим здоровьем, выполнять тре-
бования охраны труда и промыш-
ленной безопасности, применять 
необходимые средства индивиду-
альной защиты.

мастер энергоцеха, АТЗ

Однозначно делаю замечание. 
Если по каким-то причинам человек 
продолжает небезопасные дей-
ствия – повторное замечание. Про-
вожу беседу, рассказываю на при-
мерах, к чему могут привести такие 
действия. В дальнейшем уделяю 
этому человеку особое внимание. 
Если опасные ситуации не повторя-
ются – очень хорошо, цель достиг-
нута. Если нет – тут уже впору под-
нимать вопрос об увольнении. Луч-
ше пусть человек останется без ра-
боты, чем без здоровья или жизни. 
Впрочем, у нас все люди разумные, 
потому до этого пока не доходило.

ОБСУЖДЕНИЕ    ěто вĿ делаете
 если ваļ коллеħа работает небезопасно�
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ДороǤие оȴибǫи

 ВЫКСУНСКИЙ
МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ ЗАВОД

Нарушения работников в первом полуго-
дии по-прежнему были одним из главных 
факторов несчастных случаев на ВМЗ. Так, 
в марте резчик труб и заготовок ТЭСЦ-5 
вошел в зону работающего оборудования, 
чтобы откатить одну из труб, находивших-
ся в зоне контроля установки, для транс-
портировки в поток. Когда перекладыва-
тель поднялся, конец второй трубы опроки-
нулся в обратном направлении и защемил 
резчику палец правой руки. Результат – 
открытый перелом пальца.

В июне два слесаря-ремонтника прово-
дили перевалку оборудования на участке 
подготовки клетей стана горячей калиб-
ровки ТЭСЦ-3. При замене валков требо-
валось сдвинуть планки на подушке. Один 
из работников держал кувалду за рукоятку, 
а другой – проходящий стажировку – бил 

по ней другой кувалдой, чтобы не повре-
дить планку. Кувалда отскочила и ударила 
в лоб слесаря, держащего инструмент. Ра-
ботник получил повреждение мягких тка-
ней. Комиссия назвала несколько причин 
случившегося: плохое освещение на пло-
щадке, недостаточный контроль наставни-
ка за стажером. Также выяснилось, что ру-
ководители и работники не выявляли ри-
ски выполняемых операций и вспомога-
тельных работ.

Происшествия с наиболее тяжкими по-
следствиями пришлись на долю сотруд-
ников подрядных организаций. В апреле 
при демонтаже колонны шихтового проле-
та мартеновского цеха пострадали два ра-
ботника предприятия «СносСтройСервис». 
Многотонная металлическая конструкция 
выскочила из захвата гидравлических нож-
ниц экскаватора и упала на кабину. Маши-
нист получил ушибленные раны головы и 
руки. На помощь пострадавшему пришел 

прораб, но при попытке вызволить колле-
гу из деформированной кабины сам полу-
чил резаную рану правой руки.

– Мы увидели ошибку машиниста экска-
ватора и нарушение технологии производ-
ства работ. Появилась убежденность: с рос-
том мощностей завода и стартом крупных 
строительных проектов нам нужно более 
внимательно относиться к подрядным ор-
ганизациям. Для этого мы разработали ряд 
мер (подробно об этом «Территория ОМК» 
рассказывала 2 августа. – Прим. ред.), – 
объяснил директор по безопасности произ-
водства Александр Пивиков.

Материалы разворота подготовили Сергей Дмитриев, Светлана Кулагина, Юлия Ларионова, Виктор Махров, Ольга Судакова, Валерий Покумейко

 КОММЕНТАРИЙ РУКОВОДИТЕЛЯ

�  Как бы вы обозначили ключевые 
итоги и области для развития?

– В первую очередь, хотелось бы отметить 
уменьшение числа производственных травм 
за первое полугодие на 48 процентов – 
практически вдвое. Это очень хороший по-
казатель. Все предприятия показывают сни-
жение. 

На общем фоне несколько выделяется 
БАЗ: здесь рост – плюс один случай. На «Тру-
бодетали» и АТЗ зафиксировано по одному 
инциденту с тяжелыми последствиями. В те-
чение ближайших месяцев будут реализова-
ны корректирующие мероприятия, чтобы в 
дальнейшем свести к минимуму вероятность 
тяжелых травм.

Недавний опыт также показал, что важно 
уделять особое внимание работе с подряд-
чиками. 15 июля произошел групповой не-
счастный случай со смертельным исходом на 
стройплощадке трубопрокатного цеха ВМЗ. 
Проявив неосторожность в работе с неза-
крепленными листами тормозного настила, 
двое монтажников (сотрудники подрядной 
организации) упали с высоты более 10 мет-
ров. Один получил множественные перело-
мы, а второй погиб. Сейчас проводится рас-
следование обстоятельств трагедии, его ре-
зультаты будут рассмотрены на следующем 
комитете по безопасности производства и 
доведены до всех предприятий.

� Насколько часто в компании
случаются такие трагические
происшествия?

– С декабря 2015 года предприятия ОМК 
работают без смертельного травматизма. 
За последние годы сотрудники компании на-
много более ответственно стали подходить к 
вопросам безопасности, и не только потому, 
что так говорит руководство: люди видят по-
следствия халатности и сознательно стара-
ются избегать опасных ситуаций. Помогают 
развитие корпоративной культуры, инструк-
тажи, а также личный пример руководите-
лей, которые, посещая производство, не иг-
норируют важность применения средств ин-
дивидуальной защиты и безопасных мето-
дов работы.

�  Какие мероприятия в области 
безопасности производства 
запланированы на ближайшее 
будущее?

– В августе начинается аудит безопасно-
сти производства, который пройдет на всех 
площадках компании. Это плановое ежегод-
ное мероприятие, которое помогает нам вы-
являть узкие места. Работая над ними, ком-
пания постепенно минимизирует риски для 
сотрудников и снижает уровень травматиз-
ма. Также это хорошая возможность вы-
явить лучшие практики и рекомендовать их 
внедрение повсеместно.

Поскольку на протяжении длительного пе-
риода наши площадки демонстрируют поло-
жительную динамику, мы решили ужесточить 
критерии проверки. В вопросах безопасно-
сти нельзя расслабляться, и, несмотря на хо-
рошие показатели, нам определенно есть к 
чему стремиться.

Количество производственных травм на предприятиях ОМК

Общий травматизм в ОМК

 ЦИФРА

10 проĺентов от оġĹего 
числа įроисĸествиĩ 

на ВČć įриходитсĿ на долľ 
įодрĿдчиков�

48 проĺентов 
составило снижение 
įроизводственного 

травматизма в ĎČĊ за įервое įолугодие 
����-го įо сравнениľ с аналогичным 
įериодом ����-го�

 КСТАТИ

Компания выполнила цель
по снижению LTIFR (коэффици-
ента частоты производствен-
ного травматизма). В первом 
полугодии 2019-го этот показа-
тель составил 0,69, тогда как
плановое значение было уста-
новлено на уровне 1,25.

ВМЗ
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1

1

1

1
1

1

0

0

«ВМЗ-Техно»

«Трубодеталь»

ЧМЗ

БАЗ

АТЗ

«ОМК-
ЭкоМеталл»

«ВМЗ-
Комфорт»

ОМК
25

13

2 травмĿ 
квалиĴицированы
как тĿжелые

�в įервом įолугодии
����-го таких случаев
ġыло три��

 ЦИФРЫ

4

4

4

3

3

2
2

   I полугодие 2018-го

   I полугодие 2019-го

   производственные 
травмы 13

   бытовые травмы 549

ėисло įроизводственных травм 
на įредįриĿтиĿх ĎČĊ в įервом 
įолугодии ����-го снизилосļ
įримерно на �� įроцентов

Ćсеħо
562

Итоги полугодия
в сфере безопасности 
подвел Александр 
Щорс, руководитель 
направления
по охране труда ОМК



 Отпуск. Сентябрь. Я, как в песне Юрия 
Кукина, отправился за «туманами, 

мечтами и за запахом тайги». Мне предсто-
ял пеший поход по национальному парку 
«Таганай» – сто километров по тайге, горам 
и болотам. Специальной подготовки для та-
кого похода не требуется, но нужна хорошая 
физическая форма. В рюкзаке – спальник, 
теплые вещи, предметы гигиены, а также 
кило сухарей и полкило сахара. Остальное 
берут на себя организаторы похода.

ǐо принципу
самоорганизации

В Екатеринбурге познакомился с людьми, 
которые на семь дней стали товарищами по 
путешествию для меня, а я – для них. Собра-
лась довольно пестрая команда – девять че-
ловек из разных мест: Москва, Санкт-Петер-
бург, Пермь, Соликамск. Во главе с инструк-
тором Евгением Скунцевым едем в Кара-
баш. Удивительно, но наше путешествие 
в природный парк началось из самого гряз-
ного города в мире. Здесь работает Кара-
башский медеплавильный завод. Вокруг – 
марсианский ландшафт. 

Посмотрели, взвалили на плечи рюк-
заки – и в путь. До национального пар-
ка нужно было идти два с половиной дня. 
Параллельно с нами шла группа студен-
тов географического факультета. Для нас 
поход – туристический отдых, для них – 
часть учебной программы. 

Наш маленький коллектив жил по прин-
ципу самоорганизации. Руководитель по-
хода Евгений распределил обязанности, на-
значил на каждый день дежурного, кото-
рый готовил еду. Готовили из тушенки, ма-
карон, круп, картошки (ее съели в первую 
очередь, чтобы не тащить тяжесть). Вот 
здесь и сказался опыт одних и ошибки дру-
гих: вещи для похода нужно выбирать раз-
умно. Я, например, понял, что объемный 
тяжелый свитер лучше было заменить теп-
лой флисовой курткой. Ведь все на-
до нести самому. Однако случить-
ся может всякое, и запас те-
плых вещей тоже нужен. 
Важна золотая середина. 

В нашей группе оказа-
лось три врача. Один 
из Москвы – теоретик, 
другие два – практику-
ющие. Сами понима-
ете, профессиональные 
споры не смолкали на 
протяжении нескольких 
вечеров. Как ни странно, 
даже людям, далеким от ме-
дицины, было интересно слушать.

ǔ каждой горы свой мир

Конечно, осень на Урале непредсказу-
ема, впрочем, как и лето 2019 года. Наш 
путь пролегал по высокогорью, но снег 
у подножия горы Юрьмы все же удивил. 
Первая ночевка была в снегу. Эту и следу-
ющую ночь провели в палатках. На вто-
рой день увидели вершину Юрьмы. Снеж-
ный покров здесь достигал 20 сантимет-
ров. Далее пошли по старой лесовозной 
дороге, соединяющей Карабаш и Злато-
уст. Удивительно, но даже здесь встреча-
лись вандальные надписи. Местные кра-
соты не останавливают любителей тако-
го «творчества». 

Затем ночевали на Киалимском кордо-
не, в 1950-е годы здесь была деревня, се-
годня от нее осталось два дома. А для по-
ходников на маршруте установлены турис-
тические приюты. Это деревянные доми-
ки, в них есть нары для отдыха, печка для 
обогрева, дрова для приготовления пищи. 
На каждом приюте – баннер с описанием 
достопримечательностей и указанием рас-
стояния до них. 

Одна вершина сменяла другую… В та-
ких местах понимаешь: «Лучше гор могут 
быть только горы». Каждая – свой мир, 
свои красоты, свои легенды. Например, 
на плато Ицыл стоит метеостанция, от-
сюда далеко видны окрестности. А гора 
Круглица – знаковая вершина. У ее под-
ножия расположена Долина сказок, здесь 
вышедшие на поверхность останцы на-
поминают сказочных персонажей. У От-
кликного гребня мы покричали – эхо за-
мечательное.

Когда мы добрались до приюта «Белый 
ключ», нас ждало подведение итогов, вру-
чение нагрудных знаков, ведь поход наш – 
категорийный, и мы его выдержали. Рас-
стаемся, немного грустно… Но с совре-
менными средствами связи преград для 
общения почти нет. 

Признаюсь, выбрал поход про-
сто потому, что надо было куда-то 

съездить во время отпуска. 
Но он превзошел все ожи-
дания: хорошая физиче-
ская нагрузка, красивые 

горы Урала, возмож-
ность отдохнуть от ци-
вилизации, знакомство 
с интересными людь-

ми, проверка своего за-
паса прочности. В общем, 
точно как у Юрия Куки-

на: «Ты представь, что это 
остро, очень остро: горы, 

солнце, пихты, песни и дожди».
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Таганай, тоску разгоняй�
Ğриĩ ĕаев
 ведуĹиĩ сįециалист įо развитиľ įроизводственноĩ системы ėČć
 рассказал 
о семидневном горном įоходе įо националļному įарку в ėелĿġинскоĩ оġласти

Ėоп�� достопримечательностей Ėаħаная

 Ǆора ǟрма

Самая северная вершина парка имеет 
высоту 1 003 метра. В давние времена 
башкиры почитали Юрму как святое мес-
то, а восходить на нее запрещалось. Само 
название горы переводится как «не ходи». 
Плавные очертания предгорий в южной 
части вершины прорывает скалистая от-
весная броня – Чертовы ворота.

 ǃерȴина ǉȲȷл

Южная вершина хребта отмечает восточ-
ную границу национального парка. Ицыл 
выделяется среди других выступающих 
над лесом сопок Уральского хребта греб-
невидной формой скальных останцев и 
высотой – 1 068 метров. Здесь встречают-
ся гранат, ставролит и черный турмалин.

 Долина сǫазоǫ

Песочные горки (так еще называют это 
мес то) представляет собой седловину 
между Откликными гребнем и Круглицей. 
Здесь можно увидеть удивительно краси-
вый участок низкорослого ельника с поля-
нами из ягодников, горных трав и можже-
велового стланика, а также с многочислен-
ными причудливыми останцами, сложен-
ными сахаровидными кварцитами. 

 Ǆора ǋруǤлиȲа

Наивысшая вершина Таганайского горно-
го массива (1 178 метров) получила имя 
за округлую форму, а за сходство с тюркским 
головным убором называется также Баш-
кирской шапкой. Гора сложена белыми, ро-
зовыми, вишневыми кварцитами с включе-
нием авантюрина. У восточного подножия 
расположен туристический приют «Таганай».

 ǏтǫлиǫноǪ Ǥребень

Вершина получила название за характер-
ные гребнеобразные очертания и громкое, 
многократное эхо, возникающее из-за отра-
жения звука от почти вертикальной скали-
стой стены. С Двуглавой сопки гребень на-
поминает древнего ящера-стегозавра, 
с Круглицы – застывшую на взлете морскую 
волну, с Монблана – вытянутый гребешок.

Атмосферное давление 
на высоте Круглицы

на 100 миллиметров ниже, 
чем над уровнем моря, 
а вода здесь закипает 

уже при 96 градусах 
Цельсия.

ФАКТ

ГЕОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Таганай – национальный парк на Южном 
Урале, созданный 5 марта 1991 года. Здесь 
расположены девять хребтов (самый круп-
ный – Большой Таганай – имеет длину 
26 километров), 15 рек, а также многочис-
ленные ручьи, родники и болота. В нацио-
нальном парке обитает 271 вид животных, 
в том числе 192 вида птиц. Кроме того, 
здесь можно увидеть около 750 видов рас-
тений, среди которых 27 видов относятся 
к реликтовым.

Чусовой – Екатеринбург поезд (231 км)

Екатеринбург – Карабаш автомобиль (189,7 км)

Карабаш – центральная усадьба Таганая пеший поход (104 км, 2,5 дня)

Национальный парк «Таганай» пеший поход (92 км, 7 дней)

Усадьба Таганая – Златоуст – Екатеринбург автомобиль (193 км)

Екатеринбург – Чусовой автомобиль (231 км)

Đарļрут

КСТАТИ

ĖайнĿ Ėаħаная
  Петр Падучев в очерке «Русская Швейца-

рия» пересказал легенду об Откликном 
гребне. В пещере у подножия горы жил лю-
тый зверь, который пожирал путников. Од-
нажды святой старец обратился к Богу с мо-
литвой об уничтожении чудовища. Господь 
убил зверя каменной глыбой, оставив, од-
нако, его голос – в назидание людям.

  Обтекаемая форма вершины и близкое 
расположение подземных вод (подножие 
Круглицы – сплошное болото) в ясные дни 
создают необычный эффект. Солнце, нагре-

вая камни, увлекает своим теплом влагу
из трещин, воздух становится подвижным, 
и кажется, что гора покачивается и вот-вот 
оторвется от своего подножия. 

  Привлекает Круглица и уфологов. Север-
ная часть вершины представляет собой 
идеально ровную площадку больших разме-
ров, которую ряд исследователей считают 
инопланетным космодромом. Сохранилось 
немало свидетельств: люди наблюдали в 
небе над горой светящиеся сферические 
объекты, огненные столбы и смерчи.

 ЦИФРА

���,43 
квадратнĿх километра 
составлĿет įлоĹадļ националļного 
įарка aĒаганаĩg�

ЧУСОВОЙ

ЕКАТЕРИНБУРГ

КАРАБАШ

ТАГАНАЙ
ЗЛАТОУСТ



Юлия Ларионова
Благовещенск

ǐо имени ǒтранник
– Равиль Римович, каким было ваше 

детство? 
– Родился и вырос я в Стерлитамаке. Отец 

работал инструктором по профессиональ-
ному вождению, мама – инженером на за-
воде по производству синтетического кау-
чука. У меня есть брат, старше на пять лет. 
Кстати, в этом году и у меня, и у мамы, и у 
брата – юбилеи. Многие говорят, что в дет-
стве не могли найти общий язык со своими 
братьями или сестрами. У нас с братом та-
кого не было – мы никогда не дрались и не 
конфликтовали между собой, жили душа в 
душу – и продолжаем хорошо общаться и се-
годня. Считаю, что благодарить за это нуж-
но наше воспитание, которое было основа-
но на уважении, взаимопонимании и дове-
рии. Родители часто с нами разговаривали, 
объясняли требования и принципы, обсуж-
дали проблемы и недомолвки. Учили ста-
вить цели и стремиться к ним, чтобы мы не 
боялись проявлять инициативу. 

В школьные годы активно занимал-
ся спортом. Участвовал в соревновани-
ях по легкой атлетике, занимал призовые 
места, сдавал нормы ГТО. А еще помню, 
когда меня приняли в пионеры, это бы-
ло очень почетно. Тот день казался мне 
самым счастливым. В семейном альбоме 
хранится фотография, на которой я с гор-
достью демонстрирую алый галстук. 

– Была ли у вас в детстве мечта? И уда-
лось ли ее воплотить в жизнь?

– Да, конечно, мечта была. Я очень хотел 
стать дальнобойщиком. Как в свое вре-
мя говорил отец, она связана со значени-
ем моего имени: Равиль означает «стран-
ник, путешественник». Воплотить мечту 
в жизнь полностью мне не удалось, если 
только частично. Я много путешествовал 
по долгу службы. 

– Как вы нашли свое призвание?
– Не сразу. После школы поступил в Стер-

литамакский техникум, хотел стать препо-
давателем физической культуры. Год оту-
чился – и меня призвали в армию, прямо 
8 июня, в день моего рождения. Служил в 
Североморске, в Мурманской области. На-
чинал с матроса, а окончил службу маши-
нистом котельных установок. Пришлось 
много где побывать – и в России, и за рубе-
жом. Демобилизовали меня, кстати, тоже в 
день рождения, домой отправили из Кали-
нинграда. 

Вернувшись на родину, продолжил об-
учение, но уже точно знал, что трудовой 
путь посвящу другому делу. Когда прохо-
дил службу, принял решение, что буду ох-
ранять закон. 

– И как? Реализовали это решение?
– После техникума я начал работать в 

управлении МВД России по городу Стер-
литамаку. 20 лет я посвятил службе в ор-
ганах внутренних дел. Начинал с сержан-
та патрульно-постовой службы. За время 
работы я сменил не одно место житель-
ства, меня отправляли в разные города 
Башкирии. В 2014 году по праву выслуги 
ушел на заслуженный отдых в должности 
начальника отдела участковых уполно-
моченных по Благовещенскому району и 
звании подполковника.

ǒ точки зрения закона
– Вы уже на пенсии, но продолжаете 

работать. Не было желания наконец от-
дохнуть, немного пожить для себя? И 
раз уж вы решили трудиться дальше, 
почему выбрали именно БАЗ?

– У меня даже и в мыслях не было от-
дыхать. Для меня «жить для себя» как раз 
значит работать и посвящать себя люби-
мому делу. Я счастлив, что хочу и могу 

работать. Не продолжил службу в рядах 
МВД, потому что считаю: всему свое вре-
мя. Нужно давать дорогу молодым, там 
нужны активные и крепкие ребята. 

А новое место работы я выбрал неслучай-
но, оценивал БАЗ тоже с точки зрения зако-
на. Арматурный завод – предприятие градо-
образующее, оно обеспечивает условия как 
для благополучия сотрудников, так и для 
развития города. Когда пришел сюда, мне 
предложили должность водителя, и я с удо-
вольствием согласился. И меня нисколько 
не смущал переход с высокой должности на 
более низкую. В моей жизни уже случались 
такие моменты. Да и работы я не боюсь. 

– Но водителем вы не остались…
– Да, в этой должности я работал все-

го шесть месяцев, затем мне предложили 

стать диспетчером автотранспортного це-
ха. Я, конечно, спросил у своего началь-
ника, Ильи Мельникова, почему именно 
я. Он сказал, что видит мою ответствен-
ность и заинтересованность. В этой долж-
ности я работал около года. Взаимодей-
ствовал с производственными цехами – и 
в конце концов решил попробовать себя в 
новом деле. Продолжил карьеру сначала 
мастером, старшим мастером, а затем и 
начальником смены объединенного меха-
носборочного цеха. С 2017 года работаю 
мастером механосборочного цеха № 4. 

За эти четыре года я получил очень мно-
го знаний, опыта и навыков. Безусловно, в 
этом мне помогали мои коллеги – настав-
ники, которые были у меня на каждом но-
вом месте. Я очень благодарен Николаю 
Селезневу, Владимиру Хасанову, Алек-
сандру Мыльникову и многим другим. Но 
считаю, что в любом деле без собствен-
ных усилий никак не обойтись. Не нуж-
но бояться чего-то нового, нужно посто-
янно развиваться и показывать свои спо-
собности – в дальнейшем их обязательно 
оценят по достоинству. Всегда привожу в 
пример своего начальника – Владимира 
Токарева, он сможет ответить на любой 
вопрос, касающийся его сферы деятель-
ности. 

– Вы когда-нибудь стремились к карь-
ерному росту?

– Да, всегда. Разделяю девиз Олимпий-
ских игр: «Быстрее, выше, сильнее». И 
считаю, что продвигаться надо не «по го-
ловам», а заслуженно, благодаря своим 
достижениям. Ставлю цель – и иду к ней. 
Достигаю – ставлю следующую. Считаю, 
что человек не должен проживать жизнь 
бесцельно, ведь есть для кого стремить-
ся к постоянным улучшениям – это наши 
семьи, дети, да и общество в целом. Мне 
близка цитата из произведения Остров-
ского «Как закалялась сталь»: «Самое до-
рогое у человека – это жизнь. Она дает-
ся ему один раз, и прожить ее надо так, 
чтобы не было мучительно больно за бес-
цельно прожитые годы». 

– Как заслужить авторитет среди кол-
лег?

– Это несложно. Нужно быть ответ-
ственным: сказал – значит сделал. Нуж-
но быть открытым для общения, уметь 
выстраивать конструктивный диалог со 
своими коллегами на равных. Должность 
мас тера порой напоминает о моей про-
шлой профессии – участковый. Когда кол-
леги ко мне обращаются с каким-либо во-
просом, сначала мы его обсуждаем, затем 
разбираемся, что к чему, а уже потом при-
нимаем меры – и получаем результат.
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Đавилļ Давлетов
 мастер įроизводственного участка механосġорочного цеха ś � āĀć

įриĸел на завод толļко на įенсии
 однако усįел исįытатļ сеġĿ в несколļких должностĿх

Đастер в поħонах

Ąнкета
  Любимые книги: «Как закалялась 

сталь» Николая Островского, «Мы стар-
ше своей смерти» Вали Бикташева, «В спис-
ках не значился» Бориса Васильева.

  Любимый фильм: трагикомедия Геор-
гия Данелия «Афоня», приключенческий 
фильм Алексея Сидорова «Т-34».

  Любимый досуг: отдых на природе.

  Девиз: «Быстрее, выше, сильнее!»

 ДОСЬЕ

ǅавлетов
Ǒавиль Ǒимович

  Дата рождения: 8 июня 1974 года.
  Место рождения: Стерлитамак

(Республика Башкортостан).
  Образование: Стерлитамакский тех-

никум физической культуры, специаль-
ность «Физическая культура» (1995); 
Стерлитамакский техникум физической 
культуры, специальность «Правоохрани-
тельная деятельность» (2007).

  Служба в армии: город Североморск 
(Мурманская область), машинист ко-
тельных установок, старшина первой 
степени (1992– 1994).

  Карьера: 
• Стрелитамакский городской отдел на-
родного образования, учитель физиче-
ского воспитания (1994–1995);
• Министерство внутренних дел по Ре-
спублике Башкортостан, от сержанта па-
трульно-постовой службы до начальника 
отдела участковых уполномоченных по 
Благовещенскому району в звании под-
полковника (1995–2014); 
• Благовещенский арматурный завод,
водитель автомобиля автотранспортного 
участка (2015), диспетчер цеха по отгруз-
ке и транспортировке (2015–2016), 
начальник смены отдела по планирова-
нию и подготовке производства объеди-
ненного механосборочного цеха (2016–
2017), мастер производственного участка 
механосборочного цеха № 4 (с 2017-го).

  Семейное положение: женат, есть 
дочь и сын.

ǅолжность мастера порой напоминает о моей
прошлой профессии – участковый. ǋогда коллеги 
ко мне обращаются с какимлибо вопросом, 

сначала мы его обсуждаем, затем разбираемся, что к чему, 
а уже потом принимаем меры – и получаем результат.

© ЮЛИЯ ЛАРИОНОВА

19хх

 Равиль Давлетов много лет отдал охране 
порядка © АРХИВ РАВИЛЯ ДАВЛЕТОВА
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ǃышло весело
ďроект aĒеатр на водеg в ėусовом оġĺединил 
�� детеĩ и �� взрослых

ИНИЦИАТИВА

Надежда Горшенина
Чусовой

В течение двух дней они участ-
вовали в мастер-классах по жи-
вописи, гончарному делу, резьбе 
по дереву, актерскому мастер-
ству, технике туризма и много-
му другому. Кроме того, дети и 
взрослые увидели театр теней, 
фаер-шоу и концерт рок-группы 
«Жертвы батискафа». 

– Я приехала сюда с мамой и 
братом. Здесь очень красиво, лу-
га, река. Много интересного. Мне 
очень нравится игра в дартс. Зав-
тра будут соревнования, я обя-
зательно буду участвовать. Я не 

пропущу ни одного мастер-клас-
са, хочу научиться новому. Ведь 
осенью я пойду в первый класс, – 
признается шестилетняя Ангели-
на Шкиндер.

Проект для детей с ограничен-
ными возможностями здоровья 
и детей из многодетных и мало-
обеспеченных семей придумал 
Иван Ваганов, работник ЧМЗ. 
Реализовать его помогли грант 
конкурса «ОМК-Партнерство», 
поддержка Совета молодых ме-
таллургов и фирма «Экотур», ко-
торую бывшая заводчанка Ок-
сана Трапезникова создала при 
помощи ОМК. Волонтеры подго-
товили территорию, разместили 
на ней палаточный лагерь, уста-
новили аппаратуру, организо-
вали занятия. Благодаря рабо-

те большой команды неравно-
душных людей проект получил-
ся веселым, познавательным и 
добрым. 

– Конечно, многодетным 
семь ям сложно выехать полным 

составом на природу. Этот про-
ект очень интересен и важен 
для нас. Здесь я с сыном Витали-
ем и дочкой Ангелиной, а млад-
ший сын Даниэль остался до-
ма с бабушкой. Нам даже дождь 

не помеха, детям очень нравит-
ся. Вижу, что у них глаза пол-
ны счастья, – говорит Валенти-
на Шкиндер, представитель ор-
ганизации матерей детей-инва-
лидов «Фонарики».

Čеталлурги организовали длĿ молодых активистов čижегородскоĩ 
оġласти индивидуалļныĩ марĸрут įо įроизводству

ПОКОЛЕНИЕ

Светлана Киселева, Сергей Дмитриев
Выкса – Альметьевск

ǋ аждое лето в детском центре «Лазурный» 
проходит региональная смена «Россия 
плюс…». В живописное местечко под 

Выксой съезжаются активные представители мо-
лодежи. Для ребят из Нижегородской области 
ВМЗ подготовил несколько профориентационных 
мероприятий. Впервые для участников смены ор-
ганизовали экскурсию по подразделениям пред-
приятия. Молодые люди увидели производствен-
ный процесс и пообщались с металлургами.

– От предприятия я в восторге. Особенно по-
разили его масштабы: на территории небольшой 
Выксы расположился еще один город – металлур-
гический завод. До сегодняшнего дня я не пред-

полагал, что в Нижегородской области существу-
ет столь мощное металлургическое производ-
ство. Всю экскурсию у меня дух захватывало от 
силы огня и металла, – поделился впечатления-
ми нижегородец Иван Демуцкий. 

В музее истории ВМЗ гости с помощью муль-
тимедийных устройств узнали о развитии завода 
и города. А позже инженеры и рабочие предпри-
ятия совершили ответный визит в «Лазурный». 
Молодые специалисты рассказали о своей дея-
тельности и особенностях работы на заводе. Ис-
пользуется ли на практике полученная в вузе тео-
рия, что помогает избежать эмоционального вы-
горания, как выбрать дело по душе – на эти и дру-
гие вопросы, поступившие от участников смены, 
отвечали сотрудники ВМЗ.

Активисты из «Лазурного» спели для заводчан 
несколько песен под гитару. А металлурги пере-
дали детскому центру настольные игры.

ǔдарили велопробегом
ĒысĿча велосиįедистов įроехала įо улицам 
ėелĿġинска в įоддержку Ľкологичного 
трансįорта

ТЕРРИТОРИЯ

Светлана Кулагина
Челябинск

Наталья Чекина, специалист 
транспортно-складского хозяй-
ства «Трубодетали», также приня-
ла участие в акции «Веломагист-
раль-2019». Это новый для Че-
лябинска проект, призванный 
привлечь внимание к пробле-
мам велосипедистов. В милли-
онном городе нет велостоянок и 
не проложено ни одной велодо-
рожки, за исключением двухки-
лометрового маршрута в сосно-
вом бору. Поклонникам двухко-
лесного транспорта приходится 
передвигаться по автомагистра-
лям.

Массовый велопробег (можно 
было выбрать одну из двух дис-
танций – 50 или 70 километров) 
стартовал в воскресенье, 4 авгус-
та, по самым оживленным ули-
цам города. Как подсчитали ор-
ганизаторы – межрегиональное 
движение «ВелоГород», – в акции 
приняли участие свыше тысячи 
велосипедистов. 

– Меня пригласили двое моих 
друзей, один из которых – мастер 
спорта. Конечно, было нелегко 
за ними угнаться. Но я это сде-
лала, проехала 58 километров! 
Это моя маленькая победа. Мак-
симальная дистанция, которую я 
прежде преодолевала на велоси-
педе, – 43 километра, – расска-
зала Наталья Чекина. – Для ме-
ня важно было поддержать дви-
жение «Вело-Город». Велосипеды 
есть у многих. И даже люди, име-
ющие автомобили, признают, 
что городу нужно меньше машин 
и больше чистого воздуха. 

Лидер движения «Челябинский 
урбанист» Лев Владов написал на 
свой странице в соцсети, что раз-
витие велоинфраструктуры озна-
чает «стремление к экологично-
му, компактному, человекоориен-

трованному городу с устойчивым 
развитием». «Велосипедистов в 
Челябинске не просто много, их 
очень много! А когда мы созда-
дим базовую инфраструктуру, их 
количество утроится, как это по-
казывает опыт других городов!» – 
добавил урбанист.

 ОРГАНИЗАЦИОННАЯ 
СПРАВКА

«Веломагистраль» – масштаб-
ный городской велопробег, ко-
торый проходит в шести горо-
дах России: Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Екатеринбурге, Тюме-
ни, Перми и Челябинске. Цель 
акции – показать, каким может 
быть город, если все его жители 
пересядут на велосипеды. 
На старте все участники полу-
чают карты с маршрутом дви-
жения, по ходу которого распо-
ложены чек-поинты. Нужно за-
ехать в каждый и поставить пе-
чать. Те, кто это сделают, получат 
на финише памятный значок – 
орден «Веломагист рали-2019».

КСТАТИ

В учебном центре АТЗ открылась межрегиональ-
ная математическая школа «Профориентация. 
Поиск талантов». Проект, который реализуется на 
грант конкурса «ОМК-Партнерство», направлен 
на привлечение молодых специалистов на про-
изводство. Владимир Альминдеров, доктор физи-
ко-математических наук, президент Международ-
ного интеллект-клуба «Глюон», проводит здесь за-
нятия для школьников, имеющих способности к 
точным наукам. Кроме того, молодые люди зна-
комятся с промышленностью на примере Аль-
метьевского трубного завода.

 КОММЕНТАРИЙ РУКОВОДИТЕЛЯ

АЛЕКСАНДР ВЗДЫШКИН
директор детского санаторно-оздоровительного
образовательного центра «Лазурный»

 У нас прошла замечательная встреча с заде-
лом на будущее. Ребята увидели производство, 
узнали его историю, познакомились с командой. 
Такое сотрудничество должно быть не только се-
годня, но и завтра, ведь быть металлургом – это 
почетно. А работать на одном из лучших метал-
лургических предприятий страны – тем более.

 Наталья Чекина преодолела 
58 километров © АРХИВ ОМК

 КОММЕНТАРИЙ
ВОЛОНТЕРА

ИВАН ВАГАНОВ
работник ЧМЗ, автор проекта
«Театр на воде»

Проект представляет собой се-
рию мастер-классов, в том числе 
театрализованных. Это обучение 
и отдых. Мои помощники – Окса-
на Трапезникова, товарищи из 
Совета молодых металлургов, 
также нас поддержали предпри-
ниматели города, выделили кан-
цтовары, продукты, призы. Это 
первый проект, с которым я побе-
дил в конкурсе «ОМК-Партнер-
ство», думаю, что он состоялся.

© АРХИВ ОМК

65 чусовлян
стали участниками волонтерского проекта 
«Ǔеатр на воде», который придумал 
сотрудник ǘǍǈ ǉван ǃаганов.

ǎа завод и в музей
© СВЕТЛАНА КИСЕЛЕВА
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ǈаслужить
и не потерять
Доверие можно назватļ одноĩ из главных 
составлĿľĹих усįеха не толļко в раġоте

но и в жизни

ǐ очему важно доверять 
людям? Думается, от-
вет лежит на поверхно-

сти. Представьте, что вы решили 
самостоятельно контролировать 
все аспекты вашей жизни. Сами 
выполнять всю работу не толь-
ко по дому, но и на производстве. 
Надолго ли хватит у вас этого бо-
евого настроя? Уверен, что нет. 
Во-первых, все охватить невоз-
можно, а во-вторых – вы просто 
не будете успевать справлять-
ся со своими обязанностями. 
В итоге получится, что ваше бла-
гое намерение все держать под 
контролем обернется сдержива-
ющим фактором для ваших кол-
лег. Вы внесете дисбаланс в усто-
явшийся нормальный ритм 
коллектива. Но посмотри-
те, насколько все становит-
ся проще, если у вас с окру-
жающими налажен диалог 
и вы им доверяете.

Приведу для начала пример 
из семьи. У меня четверо детей. 
Они выполняют посильные для 
них обязанности, и, конечно, я 
проверяю, как они справляются 
с поручениями родителей. Но из-
начально есть доверие, которое 
они чувствуют, – и не позволяют 
себе сделать что-то спустя рука-
ва. Иначе приходится что-то пе-
ределывать. А это никому не нра-
вится. 

Сложнее ситуация обстоит на 
производстве. Уровень задач и 
ответственности за их решение 
куда более высокий. И вот здесь 
мне бы хотелось привести дру-
гой пример, который тоже очень 
хорошо иллюстрирует ценность 
компании, – доверие.

Продукция колесопрокатно-
го цеха ВМЗ поставляется более 
чем в 30 стран. А это значит, что 
к каждому колесу предъявляют-
ся свои технические требования, 
и нужно, чтобы продукция соот-
ветствовала им безукоризненно. 
Бывает и так, что мы, токари-ка-
русельщики, трудимся на разных 
станках, заменяя коллег. Несмо-
тря на однотипность устройств, 
всегда существует вероятность, 
что тот или иной узел на станке 
товарища может работать не так, 
как на твоем «родном». Возника-
ет риск отклонения от нужных 
параметров, а значит, повышает-
ся и степень вероятности возник-
новения брака. 

И вот как-то мне пришлось в 
начале смены перейти на ста-
нок коллеги и работать на нем. 
Да, я испытывал волнение, ду-
мал о том, обеспечит ли техни-
ка нужные режимы, смогу ли я 
вовремя выявить какие-либо от-
клонения. Но переживания ока-
зались напрасны. Станок кол-
леги отработал смену как часы. 
Мне было приятно, что я спра-
вился с заданием, но наряду с 
этим усвоил важный урок для 
себя: чье-то доверие порожда-
ет высокую личную ответствен-
ность. Тот момент укоренил мое 
убеждение, что за своей техни-
кой надо следить очень внима-
тельно, дабы не потерять дове-
рие коллег.

�ȹкскурсия
Выксунский металлургический завод напоми-
нает, что у жителей и гостей города есть уни-
кальная возможность посетить производствен-
ную площадку с экскурсией. Забронировать 
удобные даты можно на сайте visitvmz.omk.ru 
(нужная страница откроется также по прямой 
ссылке в QR-коде).

ĒĸиĺиальнĿе страниĺĿ ĒĐĎ
в соĺиальнĿх сетях

 facebook.com/omkru

 vk.com/omk_offi cial

 youtube.com/user/OMKPipeCompany

 instagram.com/omk.ru

 t.me/omkru

 Доверие: я доверяю своим 
коллегам и дорожу
их доверием ко мне.

¡ǎо грабить и резать я не пошел�

Константин:
С каждым годом тех, кто помнит советские цен-

ности, – все меньше. А молодое поколение будет их 
помнить, если у него будет к ним интерес. Та же 
фраза «в бой идут одни «старики»: если ее употре-
бить на производстве – все ли ее поймут и оценят?
Михаил:

Кто будет выбирать, какие ценности хорошие, 
а какие плохие? Если насаждать ценности, необ-
ходимые руководству, – это правильный выбор 
или нет?
Сергей DMI:

Если говорить про наши, корпоративные, цен-
ности, то они извлечены из анкет исследования 
вовлеченности пару лет назад. Большая часть, по 
крайней мере. За предпринимательский дух и 
системный подход не ручаюсь, но уважение и 
справедливость наверняка оттуда. По мне так 
они все хорошие. Просто не все понятные.
ВВ:

Все-таки верно сказано: уйдет поколение, вос-
питанное при СССР, и наступит кирдык!

OSh:
А кто в девяностые устроил весь тот шабаш? 

Кто грабил, стрелял, резал друг друга? Какое по-
коление? Не то ли, воспитанное в СССР?
Алексей:

Ответ дает Николай Расторгуев: «Расцвела буй-
ным цветом малина, разухабилась разная тварь…» 
Ослабление власти. Страна на грани революции. 
Время бандитов безнаказанно бесчинствовать. 
Я в девяностые работал в ВМЗ. Был период, когда 
зарплату дали в апреле, а следующую – в августе. 
Но грабить и резать я не пошел.
Константин:

Более уместно процитировать Игоря Растеряе-
ва: «Растоптали идеалы, а как жить – сказать за-
были». Сколько лет нужно капитализму «про-
жить» в России, чтобы о нем говорили с уважени-
ем? И какими ценностями капитализм будет на-
полнен? И откуда им взяться в России? Делать 
кальку с Запада, модернизировать советские цен-
ности согласно духу времени или вовсе почерп-
нуть дореволюционного имперского духа?

ОТКЛИК

ǐохожие поразному

ś �� ����� от � августа ���� года
Даже представители одного поколения, живущие 
в разных культурах, имеют разные ценности. 
Да что говорить о культурах – нет и двух семей 
с одинаковыми обычаями. Кто в баню по суббо-
там ходит, кто семейные советы устраивает. 
И в каждом коллективе тоже есть свои, уникаль-
ные и неповторимые, традиции.
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ОБСУЖДЕНИЕ    Ďак вĿ проводите время с семьей�

ОТ РЕДАКЦИИ

ЦИФРА

ǐохожие поразному
Все ли ценности в равноĩ стеįени įолезны�

ǅ очь с подружкой слуша-
ют песню «Королева танц-
пола». Думаю, надо разде-

лить музыкальные пристрастия. 
Начинаю прислушиваться. Что та-
кое «дикая горка»? А «геопати»? 
О чем вообще они? И где музыка? 

– Дочь, это же не песня, это шлак 
какой-то. Как вы это слушаете?

– А нам нравится. Под нее танцу-
ют. Поставь то, что тебе нравится, 
мы послушаем.

Так, «Черный ворон» не годится, 
«Раммштайн» тоже. Вот, «Метал-
лика». Странно: носы морщат. Мо-
жет, слова не понимают. Нате вам 
«Арию». Опять не в восторге. Ну и 
ладно, не всем быть рокерами. Ты-
каю на две-три песни, к ро-
ку отношения не имеющие. 
Эффект не лучше. Что ж, дру-
гое поколение.

В последние лет сто дет-
ки и предки редко разделя-
ют ценности друг друга. Я 
не понимал, почему дед так 
бережно относится к хлебу, 
мои дети не понимают, как я рань-
ше жил без Интернета. И в то же 
время семье всегда нравилось со-
бираться за одним столом в Новый 
год. Не помню, чтобы мы хоть раз 
встречали его иначе. Значит, есть 
и у нас что-то общее.

Впрочем, даже представители 
одного поколения, живущие в раз-
ных культурах, имеют разные цен-
ности. Да что говорить о культурах – 
нет и двух семей с одинаковыми 
обычаями. Кто в баню по субботам 
ходит, кто семейные советы устра-
ивает. И в каждом коллективе то-
же есть свои, уникальные и непо-
вторимые, традиции. 

Общие ценности дают если не 
стабильность, то хотя бы ее ощу-

щение; сплачивают, объединяют, 
позволяют лучше понимать друг 
друга. В конце концов, благодаря 
единым ценностям мы можем по-
чувствовать себя частью чего-то 
большого, дружного и надежного.

Хорошо, что мы задумываемся 
о ценностях в относительно благо-
получное время. Обычно о них за-
ставляют вспомнить тяжелые пе-
риоды – война, эпидемия, катаст-
рофа. Интересная традиция заро-
дилась во время Великой Отечест-
венной войны: махнуть не глядя – 
люди менялись друг с другом ве-
щами, не зная заранее, что полу-
чат. И эта схема отлично подчерки-
вала, что единственная настоящая 
ценность на войне – жизнь. А во-
все не вещи.

В соцсетях пост: ребенку требу-
ется операция, стоит 3 миллиона 
рублей. Соберут ли? А вот человек 
автомобиль купил. Столько же сто-
ит. Железяка на колесах и челове-
ческая жизнь одинаково стоят. Но 
кто же свою железяку на чужую 
жизнь махнет? Да еще и не глядя…

Да, есть ценности в семье, в ком-
пании. И вроде даже многие их 
разделяют. Но не все и не всегда. 
Некоторые – только когда удобно 
самим, а в остальных случаях и за-
быть могут. Может руководитель 
стоять около баннера «Четкая по-
становка целей» и выдавать подчи-
ненному расплывчатое задание? 
Может. Может подчиненный кив-
нуть на фразу? Тоже может. А ру-
ководитель может отмахнуться и 
сказать, чтобы не умничал.

Но о ценностях нужно напоми-
нать, даже если от них отмахива-
ются. Собственным примером, 
прямым текстом – как угодно. Что-
бы ценности не оставались просто 
словами.

ОЛЬГА
СУРКОВА

ведущий инженер-конструктор, ЧМЗ

 Мы посещаем городские и за-
водские праздники. В этом году нам 
понравилась серия фестивалей, по-
священных юбилею Чусовского ме-
таллургического завода: «Да, еда!», 
«Да, давай!» и «Да, спорт!». Очень бы 
хотелось, чтобы проведение таких 
мероприятий стало традицией. Ко-
нечно, ходили на День металлурга, 
на празднике была организована 
квест-игра. Мои дети, сын Матвей 
и дочь Настя, учатся в музыкальной 
школе, поэтому дома репетируем 
и устраиваем семейные концерты.

ИРИНА
БЛЯХИНА

инженер-лаборант, БАЗ

 Семья у нас небольшая – я и муж. 
Мы оба работаем и видимся только 
по вечерам. C нетерпением ждем 
выходных, праздников или отпуска, 
чтобы провести чуть больше време-
ни вместе. Например, летом в выход-
ные дни выезжаем на природу – от-
дыхаем у озера или гуляем по парку. 
Зимой чаще сидим дома, хотя иногда 
позволяем себе посещение аква-
парка. Ну а отпуск – событие долго-
жданное, всегда хочется сменить об-
становку, стараемся проводить его в 
теплых краях.

ВЕНЕРА
САБАЕВА

изолировщик труб ТЭСЦ-2, АТЗ

 Весело, интересно и разно-
образно. Гуляем, отдыхаем в новом 
парке «Здоровье», дышим свежим 
воздухом. Катаемся на гироскуте-
рах. Развлечение захватывающее, 
бывает, что и наперегонки ездим. 
Просто прогуливаемся по улицам, 
любуемся на красоты города – 
у нас каждый год что-нибудь новое, 
необычное появляется. Ходим в ки-
но, ездим на природу, делаем шаш-
лыки. В общем, наслаждаемся жиз-
нью. Если дождь – тоже не беда. 
Играем дома в шашки или шахматы.

ЮЛИЯ
КАШИГИНА

дефектоскопист, «Трубодеталь»

 Для меня стало традицией про-
водить время вместе с сыном-пер-
воклассником Артемом – кататься 
на коньках, на роликах и на велоси-
педе, ходить с ним на выставки, в 
парк, в кино. Недавно съездили в 
Екатеринбург, побывали в аквапар-
ке и в «Ельцин-центре». А еще летом 
вместе с сынишкой и моими роди-
телями ездим на озера Челябин-
ской области – Тургояк, Увильды, 
Еланчик. И на юг путешествуем – 
Сочи, Геленджик, Лазаревское, Тур-
ция.

CВЕТЛАНА
САРАТОВЦЕВА

ведущий специалист, ВМЗ

 К сожалению, нечасто получается 
бывать вместе: муж работает 
по сменам, старший ребенок учится 
в Москве. Редкие, но самые долго-
жданные встречи мы проводим за 
городом, у бабушки в деревне. Со-
вмещаем приятное с полезным: ста-
раемся помочь ей с делами по дому, 
в огороде. Заняты все – семейный 
подряд получается. Под вечер устав-
шие, но счастливые разжигаем ман-
гал, готовим шашлычок. На свежем 
воздухе мы засиживаемся допоздна. 
Наслаждаемся моментами.

Хорошо, что мы задумываемся 
о ценностях в относительно 
благополучное время.

Обычно о них заставляют вспомнить тяжелые периоды – война, эпидемия, катастрофа.

Čолодые семļи čижегородскоĩ оġласти вįервые соġралисļв Выксе

ОБЩЕСТВО

Светлана Киселева
Выкса

Т ретий региональный слет «Семейное во-лонтерство», проходивший 26–27 июля на базе отдыха «Металлург», собрал больше сотни участников из 19 районов и окру-гов области. Встреча стала частью одноименного проекта, выигравшего в этом году грант конкур-са «ОМК-Партнерство».
В течение двух дней взрослые участвовали в тре-нингах и мастер-классах, а дети занимались в твор-ческих мастерских, играли на свежем воздухе и проходили спортивные эстафеты. Волонтеры игра-ли с малышами, а квалифицированные специали-сты делились полезными сведениями с родителями – рассказывали, как превратить идею в проект, как защитить ребенка в Интернете, как стать настав-ником для трудного подростка. 

– Областной слет – отличная площадка для об-мена опытом, хорошая возможность для самореа-лизации, получения полезной информации по вос-питанию детей. Очень актуальным был тренинг по правилам кибербезопасности. В век компьютер-ных технологий важно знать, как оградить ребен-ка от негативного воздействия в Сети, – рассказала Татьяна Щербатова, участница мероприятия.Участники слета устроили также вечер песен под гитару, организовали флешмоб и выполнили задания увлекательного квеста. Кроме того, здесь провели конкурс клубов молодых семей. Победи-тель – им стала делегация из Сарова – будет пред-ставлять Нижегородскую область на Всероссий-ском форуме молодых семей в 2020 году.

 КОММЕНТАРИЙ ОРГАНИЗАТОРА

МАРИЯ НИКОЛАЕВА
автор проекта «Семейное волонтерство» 

Два года мы мечтали провести слет на Выксун-ской земле. Нынешним летом нам это удалось бла-годаря победе проекта «Семейное волонтерство» в грантовом конкурсе. Главная цель слета – дать семь ям возможность обменяться опытом. В нашей области 132 семейных клуба, и гостям, и выксунцам есть о чем поговорить. Большое спасибо металлур-гическому заводу, который предоставил нам базу отдыха «Металлург» на льготных условиях. Здесь есть замечательные детские и спортивные площад-ки. Мы всем довольны!

СЕРГЕЙ
ДМИТРИЕВ

журналист 
газеты 
«Территория 
ОМК»

 Отцы и дети слетелись на базу отдыха 
«Металлург» © СВЕТЛАНА ГУСЕВА

По�семейному

Â120 участников
из разных районов Нижегородскойобласти приехали в ǃыксу на семейныйслет.

ТЕРРИТОРИЯ

Валентина Морозова
Выкса

ǐ ространство открыли 2 августа на пло-
щади Металлургов. В этот день первые 
гости читального зала стали участни-

ками увлекательной интерактивной програм-
мы. Выксунские поэты исполнили для них стихи 
и бардовские песни, а участники Борковского до-
ма культуры и творчества приготовили театраль-
ную постановку. 

Дети и подростки участвовали в подвижных 
играх, конкурсах лозунгов и плакатов, прошли 
блицопрос, а также испытали удачу в беспро-
игрышной лотерее. Взрослые гости арт-простран-
ства отметили открытие уличного читального за-
ла, как и подобает посетителям библиотеки: изу-
чали книги, листали познавательные журналы и 
местную прессу, знакомились с самыми популяр-
ными произведениями 2019 года, которые орга-
низаторы расположили на нескольких стендах.

– Мы хотели привлечь как можно больше лю-
дей, максимально приблизить к ним библиотеку, 
приобщить к чтению молодежь, – рассказала ру-
ководитель проекта Дарья Авдонина. – Этот зал 
станет местом, где наши гости смогут не только 
спокойно почитать в уединении. Здесь будут про-
ходить различные мероприятия: конкурсы чте-
цов, квесты и мастер-классы на литературную те-
матику. Хочу поблагодарить всех, кто принял уча-
стие в создании летнего зала – фонд «ОМК-Учас-
тие», партнеров и волонтеров. Приглашаю жите-
лей и гостей города в новый читальный зал и в 
арт-пространство.

 КСТАТИ

Афишу мероприятий
арт-пространства
Ex Libris можно
найти в социальной
сети «ВКонтакте»
на странице
vk.com/exlibrisv.

ǁвгуст с книгой
В арт-įространстве "U )F?OFP 
открыли летниĩ читалļныĩ зал

© АРХИВ EX LIBRIS

РОМАН ПАХУНОВ
токарь-карусельщик 
колесопрокатного цеха, ВМЗ
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АНОНС

ǋнига
ǁндрей ǐрозоров.
¡ǈеркало ǃелеса�
Рекомендует
Наталья Павленко, 
менеджер дирекции
по закупкам,
«Трубодеталь»

Люблю на досуге почи-
тать что-нибудь инте-

ресное. В разные периоды 
жизни были читаны и перечитаны различ-
ные книги – от сказок и приключений до лю-
бовных романов, детективов, научной фан-
тастики и серьезной классической литерату-
ры. Какие-то книги забываются сразу, 
какие- то запоминаются на долгое время, 
особенно если попадают в нужное время и 
под определенное настроение. Так было и с 
книгой Андрея Прозорова «Зеркало Велеса» 
из серии «Князь». 

Главный герой Андрей Зверев, 15-лет-
ний мальчик из XXI века, во время опера-
ции впадает в кому. Его душа переносится 
в тело боярского сына Андрея Лисьина, ко-
торый живет в XVI веке, в начале правления 
Ивана Васильевича, еще пока не Грозного. 
Причиной переселения душ оказалась во-
рожба чародея. Андрей адаптируется к «но-
вому миру» и начинает обучение всему с ну-
ля, без телевидения, Интернета и гаджетов. 
И, конечно, не оставляет попытки вернуть-
ся в прежнее время с помощью колдовства. 

Автор интересно описывает истори-
ческие факты, быт предков изображен 
реалис тично, погружаешься в роман с го-
ловой. Подробно описано воспитание бо-
ярского сына на Руси. Сравнивала свою 
жизнь с жизнью в древности. Поняла, что 
надо ценить вещи, которые нас окружают. 

Рекомендую прочитать книгу «Зеркало 
Велеса» – это легкая, увлекательная и по-
знавательная литература.

РЕКОМЕНДАЦИЯ

АФИША    авħуст

ǃыкса
Выставки в музее истории ВМЗ

«Тане Савичевой и детям войны посвя-
щается». Фотовыставка мемориального 
комплекса.

«Народный дом железной розы». Рабо-
ты Татьяны Эфрусси.

Выставка творческих работ членов Вык-
сунского отделения молодых инвалидов 
«Эдельвейс».

События в музее истории ВМЗ
11 августа, 11:30 – интерактивная 

игра-экскурсия «Тайна холодильника в 
подвале».

11 августа, 12:00–14:00 – «Веселый ак-
вагрим».

Городские события
10 августа, 14:00 – воркшоп по росписи 

«Мир книги». Арт-пространство Ex Libris.
11 августа, 12:00 – спортивный празд-

ник «Крокет в парке». Парк культуры и от-
дыха.

ǘусовой
«Откровение души»

Выставка живописи «Откровение ду-
ши». Отдел народной культуры. Август.

Фестивали
10 августа, 13:00 – «Чусовская крапи-

ва». Деревня Никифорово.
11 августа, 15:00 – «Чусовской пленэр» 

(изобразительное искусство). Этнографи-
ческий парк истории реки Чусовой. 

Спортивные события
10 августа, 11:00 – День физкультурни-

ка. Стадион «Металлург».
10 августа, 13:30 – открытая тренировка 

«Йога для новичков». Стадион «Металлург».

ǂлаговещенск
Культурные события

21 августа, 19:00 – балет «Лебединое 
озеро». Театр оперы и балета (Уфа).

28 августа, 19:00 – спектакль «Комната 
сына». Русский драмтеатр (Уфа).

ǁльметьевск
Городские события

10 августа, 15:00 – творческая встреча с 
поэтами и писателями в библиотеке име-
ни Сулеймановой.

10 августа, 9:00 – выставка собак в 
ЦДЮТ. 

11 августа, 9:00 – всероссийская ярмар-
ка на площадке гипермаркета «Эссен».

ǘелябинск
UralHorse-2019

9–11 августа – Уральская региональная 
конная выставка. Соревнования по вы-
ездке и конкуру на лошадях и пони, парад 
пород, иппотерапия. Сосновский район, 
Центр отдыха «Боярская станица».

Traktor Open 
9 августа, 18:00 – открытие спортивно-

го сезона. Квесты, научные лаборатории, 
подвижные игры, «Мозгобойня», выступ-
ление группы «Кар-Мэн». Площадка у Ле-
довой арены «Трактор».

Кубок губернатора по хоккею 
10 августа, 13:00 – «Северсталь» – «Ме-

таллург»; 17:00 – «Трактор» – «Кульлунь».
11 августа, 13:00 – «Металлург» – 

«Кульлунь»; 17:00 – «Трактор» – «Север-
сталь».

13 августа, 19:00 – «Трактор» – «Метал-
лург».

На матчах по зарегистрированным би-
летам будет разыграна квартира в микро-
районе «Академ Riverside». Ледовая арена 
«Трактор».

Спектакли в Камерном театре
14 и 15 августа, 18:00 – «Не уходи».

Выставки в Историческом музее
Южного Урала

Выставка, посвященная 100-летию гра-
фика и живописца Николая Черкасова. 

«Август 1991-го. Люди на площади». Фо-
товыставка «Ельцин-центра» (Екатерин-
бург). 

«История тарелки. От неолита до обще-
пита». 
Выставки в Музее изобразительных 
искусств

«Первая пятилетка. Великие стройки 
Урала». 

«Экспозиция русского искусства XVIII – 
начала XX века». 

«Уральский сфинкс». Каслинское и ку-
синское чугунное литье. 

«Сказы дедушки Бажова». 

Выставка в ТРК «Гагарин-парк» 
«Твой космос». Интерактивная выставка.
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ФОТОКОНКУРС

Названия номинаций фотоконкурса 
имени Сергея Суркина в этом году 
соответствуют корпоративным 
ценностям ОМК. Свои снимки вы 
можете размещать в соответствующем 
разделе на корпоративном портале,
а также публиковать их в Instagram
c хештегом #Суркин. 

ǈа бурей будет радуга
ĔотограĴиľ на корįоративныĩ конкурс įрислал Даниил 
đеливанов
 сįециалист įо свĿзĿм с оġĹественностļľ�
ačе важно
 сколļко įродлитсĿ ġурĿ
 за неĩ оġĿзателļно 
ġудет радугаg
 b наįисал автор снимка
 иллľстрируĿ 
ценностļ aВидение ġудуĹегоg�


